
Летающее такси — это разра-
ботка компании — участника 
Московского инновационно-
го кластера. Беспилотник мо-
жет доставлять двух пассажи-
ров и груз по воздуху на рас-
стояние до 100 километров. 
— Мы очень рады запуску это-
го проекта и надеемся, что 
площадка «Лужников» помо-
жет протестировать устрой-
ство для дальнейшей серти-
фикации и выхода в серийное 
производство, — отметил ру-
ководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Алексей Фурсин. 
По своим габаритам летатель-
ный аппарат сопоставим 
с размерами автомобиля — 
5 метров в длину и 1,6 метра 
в ширину. Уже сейчас он мо-
жет взлетать на высоту 
150 метров и находиться в воз-
духе 30 минут. 
Важная особенность этого 
устройства, по словам разра-
ботчика Александра Атамано-
ва, в том, что взлет такси про-
исходит вертикально. 
— Дрон может подняться 
в воздух с любого обычного 
парковочного места для авто-
мобиля и также приземлиться 
туда, — пояснил он. 
Что касается шумовых харак-
теристик, то после заверше-
ния всех испытаний и дорабо-
ток устройство будет в сто раз 
тише вертолета. 
— То есть на высоте в 150 ме-
тров машину с земли вообще 
не будет слышно, — уточнил 
разработчик. 

Создатели летающего такси 
пока что не планируют прода-
вать такие автомобили. 
— Мы хотим, чтобы наша раз-
работка была доступна каж-
дому, поэтому заказать такой 
дрон сможет любой человек, 
воспользовавшись услугой 
через специальный сервис, — 
добавил Атаманов. 
Планируется, что стоимость 
такой услуги будет в несколь-
ко раз дешевле, чем обычное 
такси — за счет скорости 
пере движения по возду-
ху 200 километров в час и от-
сутствия пробок. 
Еще одно преимущество — 
экологичность. Автомобиль 
работает исключительно от 

электричества без использо-
вания топлива. Продумана 
и система безопасности. 
У аэро такси закрытые пропел-
леры, цельная капсула для 
пассажиров, которая защища-
ет от ударов, цифровая систе-
ма, которая видит препят-
ствия и облетает их. А в случае 
аварии выпускается балли-
стический парашют, который 
опускает машину на землю. 
Параллельно с тестировани-
ем совместно с правитель-
ством Москвы компания про-
рабатывает юридические во-
просы внедрения летающего 
такси в городскую жизнь. 
— Сейчас многие мегаполисы 
мира тестируют аналогичные 

летательные аппараты. Мы не 
хотим отставать, — подчер-
кнул Алексей Фурсин. — Нуж-
но отдельно работать над за-
конодательной частью, а так-
же над созданием программ-
ного обеспечения, которое бу-
дет отвечать за полеты таких 
аппаратов. 
По прогнозам мировых экс-
пертов, первый этап внедре-
ния летающих дронов-такси 
произойдет в 2025 году. Мо-
сква тоже нацелена запустить 
первые летающие машины 
к этому сроку. 
— В ежедневном же режиме 
появление аэротакси займет 
около 10 лет, — считает стар-
ший вице-президент фонда 

«Сколково» Кирилл Каем. — 
Запуск такого перспективно-
го проекта связан еще и с пе-
рестройкой городской инфра-
структуры. Нужно разрабо-
тать маршруты передвиже-
ния, создать взлетно-посадоч-
ные площадки и места для 
подзарядки. 
Кирилл Каев также отметил, 
что есть большая вероятность 
появления парковочных мест 
для летающих автомобилей 
не на земле, а на крышах 
зданий. 
— Это значит, что будет ме-
няться и строительная поли-
тика, — добавил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера на Малой 
спортивной аре-
не олимпийско-
го комплекса 
«Лужники» стар-
товали мас-
штабные испы-
тания летающе-
го такси. «ВМ» 
узнала о воз-
можностях авто-
мобиля.

Ограничения 
снимаем аккуратно 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел в режиме видео-
конференции встречу со сту-
дентами. 

Глава государства рассказал, 
что в целом эпидемическая 
ситуация в стране постепенно 
стабилизируется. 
— У нас уже количество тех, 
кто выздоровел, превышает 
количество тех, кто заболел. 
А количество инфицирован-
ных снижается, вот уже стало 
меньше 20 тысяч, — отме-
тил он.
Владимир Путин также выра-
зил благодарность москов-
ским властям. 
— Их усилия не проходят да-
ром, и в Москве ситуация вы-
равнивается, — сказал прези-
дент. — Это дает возможность 
аккуратно снимать введен-
ные ограничения, возвра-
щаться к нормальному учеб-
ному ритму.
Особое внимание глава госу-
дарства уделил дистанцион-
ному обучению. 
— Понимаю, что в прошед-
шие, прямо скажем, непро-
стые месяцы вам не доставало 
захватывающей, неповтори-
мой, увлекательной студенче-
ской атмосферы. Уверен, что 
если не все, то подавляющее 
большинство соскучилось по 
прямому общению с друзья-
ми, с наставниками, — отме-
тил он. 
При этом, по сло-
вам Владимира Пу-
тина, было сделано 
все, чтобы образо-
вательный процесс 
в период панде-
мии продолжался. 
Хотя, конечно, та-
кой необычный 
формат не мог не 
сказаться на пол-
ноте и качестве об-
учения, на обеспе-
чении контроля 
знаний. 
— Уверен, что вместе с препо-
давателями вы обязательно 
наверстаете то, что упущено, 
если эти упущенные моменты 
есть, — добавил он.
Тем не менее президент под-
черкнул, что это была исклю-
чительно временная мера. 
— При этом нужно обязатель-
но использовать полученный 
опыт, все лучшие наработки 
и практики, наращивать 
«цифровой потенциал» наших 
университетов и вузов, — до-
бавил Владимир Путин. — Для 
нашей огромной по террито-
рии страны чрезвычайно важ-
но иметь такую возможность, 
как онлайн-обучение.
Глава государства в беседе 
с учащимися вузов поздравил 
их с Днем студента и подчер-
кнул необходимость увеличе-
ния бюджетных мест. 
— В предстоящем учебном 
году дополнительно будет вы-
делено еще почти 34 тысячи 
бюджетных мест. И отмечу, 
что преимущественно их по-
лучат вузы в регионах Россий-
ской Федерации. Таким обра-
зом в общей сложности на 
бесплатное обучение по про-
граммам высшего образова-
ния смогут претендовать не 
менее 60 процентов выпуск-
ников российских школ, — 
рассказал Владимир Путин. 
По словам президента, до-
ступность высшего образова-
ния — крайне значимый во-
прос с точки зрения развития 
общества и страны.  
— Но не менее важно и каче-
ство, наполнение образова-
ния, его современный уро-
вень, — отметил он.
Президент уверен, что успеш-
ная учеба призвана откры-
вать путь к профессионально-
му и жизненному успеху. 

— Этот лифт должен рабо-
тать. Чтобы вы получали не 
просто диплом, а были в пол-
ной мере востребованы на 
рынке труда, — пояснил он.  
В этой связи глава государства 
сообщил студентам, что в кон-
це прошлого года в Государ-
ственную думу внесен проект 
федерального закона, кото-
рый значительно расширяет 
автономию вузов в формиро-
вании образовательных про-
грамм.
— Студенты смогут получать 
несколько квалификаций, по-
сле второго курса менять про-
филь обучения, переходить 
в своем вузе на другие факуль-
теты, — уточнил глава госу-
дарства. — Уверен, вы ждете 
таких решений, поэтому эти 
положения должны вступить 
в силу не позднее лета. 
Президент напомнил, что  ны-
нешний год в России объяв-
лен Годом науки и техно-
логий. 

— Уверен, именно универси-
теты должны стать настоящи-
ми центрами научного, техно-
логического развития субъек-
тов Федерации, объединять 
вокруг решения практиче-
ских задач студентов, аспи-
рантов, сильных преподавате-
лей и профессоров, специали-
стов предприятий или компа-
ний, — сказал он.
Во время общения со студен-
тами Владимир Путин также 
ответил на несколько вопро-
сов учащихся. Один из них 
был посвящен фильму-рассле-
дованию о том, что у прези-
дента якобы имеется дворец 
в Геленджике.
— Я не смотрел этого фильма 
просто за отсутствием сво-
бодного времени, но листал 
видео подборки, которые мне 
помощники принесли. Сразу 
хочу ответить на ваш вопрос: 
ничего из того, что там указа-
но в качестве моей собствен-
ности, ни мне, ни моим близ-
ким родственникам не при-
надлежит, и никогда не при-
надлежало, — подчеркнул он, 
добавив, что эта тема обсуж-
дается уже более десяти лет.  — 
Сейчас просто удобный слу-
чай: все скомпоновали и ре-
шили всем этим материалом 
промыть мозги нашим граж-
данам, — добавил он.
Также президент прокоммен-
тировал несогласованные ак-
ции протеста 23 января, отме-
тив, что выражать свое мне-
ние нужно, не выходя за рам-
ки российского законодатель-
ства.
— Все, что выходит за рамки 
закона, не просто контрпро-
дуктивно, а опасно, — сказал 
Владимир Путин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Институт скорой помощи 
получит уникальные аппараты
Город закупил для Научно-
исследовательского инсти-
тута скорой помощи имени 
Склифосовского уникальные 
аппараты. Об этом вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соц-
сетях.

В НИИ Склифосовского посту-
пят аппараты искусственного 
кровообращения. Они нужны 
для лечения людей с пробле-
мами сердца. В условиях коро-
навируса их жизнь и здоровье 
находятся в зоне повышенно-
го риска.
— Благодаря этим уникаль-
ным аппаратам кардиохирур-
ги могут проводить опера-
ции — протезирование сер-
дечных клапанов, шунтирова-
ние — прямо в «красной 
зоне», — написал мэр. 
С новым оборудованием вра-
чи Склифа смогут спасти 

больше жизней. Конечно, им 
уже приходилось делать опе-
рации на сердце в «красной 
зоне». Так, в конце прошлого 
года в Институт скорой помо-
щи экстренно доставили 
62-летнюю пациентку с под-
твержденным коронавиру-
сом. У женщины, которая за 
некоторое время до этого пе-
ренесла операцию по установ-
ке кардиостимулятора, вне-

запно открылось кровотече-
ние из правых отделов сердца 
в полость перикарда. На спа-
сение пациентки было макси-
мум два часа: нужно было 
срочно сделать пункцию и от-
качать кровь, которая уже 
сдавила сердце. Операцию 
провели в «красной зоне». Из 
больницы женщину выписа-
ли в стабильном состоянии.
Также вчера Сергей Собянин 
поздравил московских студен-
тов с Татьяниным днем. В не-
простой период пандемии де-
сятки тысяч ребят стали во-
лонтерами, помогали москви-
чам, которые должны были си-
деть дома, — приносили им 
лекарства и продукты, выпол-
няли разные просьбы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Температурный рекорд за более чем 140-летнюю историю метеонаблюдений 
установлен в Москве — воздух прогрелся до +3,8 градуса. Об этом в понедельник, 
25 января, сообщили в столичном метеобюро.
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Госдума 
рассматривает 
законопроект, 
расширяющий 
автономию вузов

инновации

Долетим с ветерком
Столичные власти нацелены в ближайшие пять лет начать 
эксплуатировать парящие беспилотные дроны-такси

Ежедневный деловой выпуск

госуслуги

Продолжается масштабная 
программа модернизации 
и реконструкции центров «Мои 
документы» ➔ СТР. 3

актуальное интервью

Владимир Жидкин: 
Присоединенные территории 
ждут новые строительные проекты 
мирового уровня ➔ СТР. 5

портрет явления

Пустая колыбель. Почему молодые 
парни и девушки все чаще 
откладывают рождение детей, 
разбираются эксперты «ВМ» ➔ СТР. 6

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Москва системно поддержи-
вает современные техноло-
гичные проекты. И речь 
не только о субсидиях 
или грантах. Мы стараемся 
создать все условия для их 
развития. Например, испыта-
ния беспилотника в «Лужни-
ках» проводятся в рамках про-
граммы пилотного тестирова-
ния инноваций. Она дает воз-
можность проводить 
тестирование высокотехноло-
гичных решений на подходя-
щих для этого площадках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:09 Руководитель Департамента предпринимательства и инновационного развития Москвы Алексей Фурсин на пассажирском сиденье летающего такси, 
которое проходит тестирование на Малой арене спортивного комплекса «Лужники»

МЭР ПООБЩАЛСЯ С БУДУЩИМИ 
МЕДИКАМИ ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ
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Маски снимем, 
когда появится 
иммунитет 
Носить маски необходимо 
до тех пор, пока у населения 
не сформируется иммунитет 
к коронавирусной инфек-
ции, сообщили вчера в Ми-
нистерстве здравоохране-
ния России. 

Ситуация с распространением 
коронавирусной инфекции 
внушает осторожный опти-
мизм: последнюю неделю 
ежедневно в столице выявля-
ется 2–4 тысячи новых случаев 
заражения ковидом, что зна-
чительно меньше, чем в конце 
декабря минувшего года. Од-
нако ношение масок продол-
жает быть обязательным. 
Как сообщает пресс-служба 
Министерства здравоохране-
ния страны, ношение масок 
необходимо до формирова-
ния у населения иммунитета 
к коронавирусной инфекции. 
— Иммунитет формируется 
в течение трех недель после 
введения второго компонента 
вакцины. До этого времени 
человек считается не защи-
щенным от инфекции, — зая-
вили в ведомстве.  
Кроме того, при невозможно-
сти соблюдения безопасного 
расстояния специалисты ре-
комендуют носить медицин-
скую маску внутри и вне по-
мещений. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru 

Заботливое отношение врачей 
помогло быстро выздороветь 
Ежедневно у нескольких ты-
сяч жителей столицы диа-
гностируют коронавирусную 
инфекцию. И у каждого своя 
история болезни. Москвичи 
продолжают рассказывать 
«ВМ» о том, как они боро-
лись с опасным заболевани-
ем. Сегодня своей историей 
поделилась Зинаида Буль-
бесова (на фото).

Женщина говорит, что ей 
даже страшно вспоминать 
дни своей болезни. 
— Скорее всего, я подхватила 
коронавирус от своего супру-
га — он тоже переболел, но не 
так тяжело. Сначала поднялась 
небольшая температура до 
37,5, чувствовалась слабость, 
и все время хотелось спать, — 
говорит Зинаида Бульбесо-
ва. — Меня даже не знобило, но 
был сильный кашель. Так про-
должалось четыре дня. Не могу 
сказать, что состояние ухудша-
лось, но и улучшения не насту-
пало, поэтому вызвала скорую.
Бригада скорой отвезла Зина-
иду Викторовну на компью-
терную томографию, которая 
показала 25 процентов пора-
жения легочной ткани. 
— Мне выписали лекарства, 
и лечение я начала дома. Про-
шла еще неделя, — рассказы-
вает Зинаида Викторовна. — 
Становилось все хуже и хуже, 
усилился кашель, мне стало 

не хватать воздуха, и я бук-
вально задыхалась. Вновь вы-
звала скорую, и повторная 
компьютерная томография 
показала, что поражение лег-
ких увеличилось. И сразу 
же оттуда меня направили 
в больницу № 17. 
По словам женщины, когда 
ее на машине скорой вез-
ли в больницу, ей стало уже 
страшно по-настоящему. 
— После всех процедур и ана-
лизов разместили в палате. 
Там меня принял доктор Дми-
трий Кузнеченков, — говорит 
она. — Общение с врачом по-
дарило мне уверенность, что 
с болезнью я обязательно 
справлюсь.
Зинаида Викторовна отмеча-
ет заботу и чуткое внимание 
всего персонала больницы 
к пациентам и уверена, что 
именно такое отношение спо-
собствует выздоровлению па-
циентов. 

— Болезнь протекала у меня 
очень тяжело. Несколько дней 
температура была 39. Процесс 
выздоровления долго не на-
ступал. Если же говорить об 
ощущениях, то я находилась 
в каком-то временном прова-
ле. Какие-то дни помнила 
очень ясно, а некоторые вооб-
ще стирались из памяти, — го-
ворит Бульбесова.
В больнице Зинаида Бульбе-
сова провела 10 дней. На се-
годняшний день она чувству-
ет себя хорошо.
— После длительного по-
стельного режима ощущаю, 
что мой организм сильно ос-
лаб, — говорит она. — Буду 
продолжать восстанавливать-
ся дома. В больнице мне пока-
зали комплекс упражнений, 
который необходимо делать 
после перенесенной корона-
вирусной инфекции. Также 
необходимо соблюдать режим 
правильного питания и зани-
маться чем-нибудь полезным 
и интересным, чтобы полу-
чать как можно больше поло-
жительных эмоций. Они, по 
словам медиков, очень влия-
ют на самочувствие в целом 
и способствуют скорейшему 
восстановлению. Но, на мой 
взгляд, главное уже наши 
славные медики сделали — 
они меня вылечили. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Павильон № 75 на ВДНХ 
был перепрофилирован 
под временный коронави-
русный госпиталь в мае 
прошлого года. Первых 
пациентов здесь приняли 
19 октября. Всего в госпи-
тале 1408 коек, включая 
256 — интенсивной тера-
пии. Резервная клиника 
разделена на два секто-
ра — «Север» (терапевти-
ческий) и «Юг» (реанима-
ционный»). Госпиталь ос-
нащен современным обо-
рудованием.

справка

Встреча студентов и ордина-
торов с главой города прошла 
в резервном коронавирусном 
госпитале больницы № 24. Он 
развернут в павильоне № 75 
на ВДНХ.
— Когда бы вы думали, что 
праздник будете отмечать на 
ВДНХ в таких условиях, — 
Сергей Собянин поздравил 
ребят с Днем российского сту-
денчества. — Обычно ВДНХ — 
центр разных активностей. 
Здесь проходят выставки, 
спортивные мероприятия, 
концерты. Но сегодня ВДНХ — 
один из главных центров 
борьбы с COVID-19, в этом ре-
зервном госпитале огромное 
количество реанимаций.
Студенты-медики работают 
в клиниках города с начала 
пандемии. Весной-летом на 
подмогу врачам, столкнув-
шимся с коронавирусом, 
пришли 8 тысяч ребят, осе-
нью-зимой, во время повтор-
ного роста заболеваемости, 
число помощников выросло 
до 11 тысяч. Своих студентов 
и ординаторов в медучрежде-
ния города направили Сече-
новский университет, Меди-
цинский университет имени 
Пирогова, Российский уни-
верситет дружбы народов, 
шесть медицинских коллед-
жей и другие учебные заведе-
ния столицы. Сейчас в боль-

ницах и поликлиниках Мо-
сквы продолжают работать 
почти четыре тысячи ребят.
— Во многом благодаря ва-
шим усилиям вся система 
здравоохранения функциони-
рует нормально: оказывает 
экстренную помощь, с одной 
стороны, и, с другой стороны, 
обеспечивает качественное 
и доступное лечение больным 
с коронавирусом, — поблаго-
дарил студентов Собянин. — 
Вы реально плечом к плечу бо-
ролись с болезнью, пережива-
ли боль, страдания пациен-
тов, горечь от утраты близких 
и родных.
Во время пандемии большин-
ство студентов и ординаторов 
пришли работать в городские 

поликлиники. Ведь нагрузка 
на них возросла в несколько 
раз. Выпускники стали участ-
ковыми врачами-терапевта-
ми. Вместе с опытными колле-
гами ходят на дом к заболев-
шим москвичам. Студенты 
старших курсов работают или 
проходят практику в качестве 
медсестер или администрато-
ров, в том числе в амбулатор-
ных КТ-центрах. Еще один 
большой отряд будущих меди-
ков работает непосредствен-
но в «красных» зонах корона-
вирусных стационаров.
— Когда осенью был объявлен 
набор сюда, в госпиталь на 
ВДНХ, я пришла не за допол-
нительными баллами, а имен-
но для того, чтобы внести 

свой вклад в борьбу с панде-
мией, — рассказала студентка 
Московского государственно-
го медико-стоматологическо-
го университета имени Евдо-
кимова Юлия Дренина. — 
Мне здесь нравится, чувству-
ешь себя нужным человеком.
Еще одна студентка этого же 
вуза, Сузана Лурдиш Жезуш 
Монтейро, пришла в «крас-
ную» зону в госпиталь на 
ВДНХ младшей медсестрой, 
но ее уже повысили до меди-
цинской сестры. Она записы-
вает показания состояния па-
циентов, берет у них анализы 
крови и проводит другие про-
цедуры. Впрочем, самое глав-
ное в работе, по словам Суза-
ны, — оказать моральную 

поддержку больным и их род-
ственникам.
— Вы попробовали себя на 
приверженность профессии. 
Из вас получатся, я уверен, хо-
рошие врачи, а самое глав-
ное — замечательные люди, — 
пожелал дальнейших успехов 
студентам Сергей Собянин.
Как рассказал мэр, заболевае-
мость коронавирусом в Мо-
скве пошла на спад. Принятые 
меры борьбы с инфекцией по-
зволили избежать принятия 
жестких ограничений, как 
в других мегаполисах мира. 
И сейчас Москва постепенно 
возвращается к нормальной 
жизни.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Пандемия 
постепенно пошла на спад
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин поблаго-
дарил студентов 
и ординаторов 
медицинских ву-
зов и колледжей 
за помощь 
в борьбе с панде-
мией. К врачам 
присоединились 
почти четыре 
тысячи будущих 
медиков. 

день мэра 

Вчера 13:35 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался со студентами и ординаторами медицинских вузов и колледжей. Ребята работают в городских 
поликлиниках и коронавирусных госпиталях бок о бок с опытными врачами

Российские специалисты приступили к разработке новой тест-системы, которая будет чувствительна к мутациям коронавируса, сообщил вчера руководитель 
научной группы разработки новых методов диагностики заболеваний человека ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Камиль Хафизов. По его словам, 
разрабатываются такие наборы реагентов, которые будут распознавать сразу два фрагмента генома вируса, чтобы снизить вероятность ошибки при тестировании.

Инспекторы проверяют посетителей 
торгово-развлекательных центров
Вчера сотрудники Роспо-
требнадзора и Объединения 
административно-техниче-
ских инспекций (ОАТИ) про-
вели ряд проверок город-
ских организаций. В их чис-
ле — заведения общепита 
и торговые центры. 

Ежедневно инспекторы вме-
сте с полицией обследуют тор-
говые центры, которые посе-
щают десятки тысяч человек. 
При такой проходимости лю-
дей важно помнить о соблю-
дении социальной дистан-
ции, обязательном ношении 
масок и перчаток. Однако не 
все соблюдают такие простые 
правила. Ношение маски на 
подбородке, перчаток — 
в кармане может нанести 
урон и здоровью, и кошельку.
— Штраф за отсутствие средств 
индивидуальной защиты 
у физлица составляет четыре 
тысячи рублей, — напомни-
ли в Объединении админи-
стративно-технических ин-
спекций. 
Инспекторы вчера провери-
ли торгово-развлекательный 
центр «Ереван Плаза», распо-
ложенный возле станции ме-
тро «Тульская». В результате 
были составлены протоколы 
на нерадивых посетителей.
Более серьезные наруше-
ния обнаружены в одном из за-
ведений общепита в столич-

ном центре. Так, ресторан 
«Хищ никСтейкs & Burgers» 
в Мещанском районе могут за-
крыть на 90 суток за наруше-
ние мер против COVID-19. Об 
этом сообщил журналистам 
главный инспектор Объеди-
нения административно-тех-
нических инспекций Сергей 
Михайлов. 
— Ежедневно по всей Москве 
проводятся рейды по выявле-
нию заведений, работающих 
после 23:00, — напомнил он 
о действующем ограничении 
в работе заведений общепи-
та. — В рамках проведения 

очередного рейда было выяв-
лено, что заведение продол-
жало работать, посетителям 
подавались напитки и еда по-
сле полуночи. 
Сергей Михайлов отметил, 
что за выявленное наруше-
ние юридическому лицу гро-
зит штраф на сумму до 
300  тысяч рублей.
— В случае установления 
фактов причинения вреда 
здоровью людей — до милли-
она рублей или приостанов-
ление деятельности на срок 
до 90 суток по решению 
суда, — добавил он.

А в Роспотребнадзоре сооб-
щили о том, что кальянная 
«Мята Lounge» на улице Вело-
заводская опечатана из-за не-
выполнения мер профилакти-
ки распространения корона-
вируса. Так, на входе в кальян-
ную не организован контроль 
температуры тела посетите-
лей, в заведении не соблюда-
ется дистанцирование, отсут-
ствует разметка, не соблюда-
ется дезинфекционный ре-
жим, нет сведений о тестиро-
вании сотрудников.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ДАНЧИКОВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВКОНТРОЛЯ МОСКВЫ

Ответственность за наруше-
ние масочно-перчаточного 
режима, а также за несоблю-
дение социальной дистанции 
лежит как на гражданах, 
так и на юридических лицах, 
на территории которых совер-
шено подобное нарушение. 
При выявлении фактов несо-
блюдения указанных требова-
ний к административной от-
ветственности будут привле-
чены как физические лица, со-
вершившие правонарушение, 
так и юридические лица, 
на чьей территории оно было 
совершено. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Большинство жителей 
уже к лету получат вакцину

Некоторых пациентов прививать 
нужно осторожно

Вчера доктор медицинских 
наук, врач-инфекционист 
Николай Малышев (на фото)
подвел предварительные 
итоги первых семи дней все-
общей прививочной кампа-
нии от коронавируса.

По словам специалиста, боль-
шую часть вакцинированных 
составляют жители старшего 
поколения.
— Желающие всег-
да есть. Ведь лю-
ди понимают, что 
чем дольше будет 
длиться эпидемия, 
тем больше будет 
ограничений, как, 
например, в Евро-
пе, — рассказал 
Николай Малышев.
Он отметил, что прививка не 
отменяет необходимости но-
шения маски и соблюдения 
других рекомендаций Все-
мирной организации здраво-
охранения.
По словам инфекциониста, 
стоит ожидать дальнейшего 
прироста желающих вакци-
нироваться.

— Есть такие граждане, кото-
рые примут решение толь-
ко после того, как понаблю-
дают за теми, кто уже полу-
чил вакцину, — уточнил Ни-
колай Малышев. — По хоро-
шим прогнозам, к началу 
второй половины 2021 года, 
возможно, к концу лета, по-
лучится собрать необходи-
мые 60–70 процентов вакци-

нированных.
По словам врача-
инфекциониста, 
есть категории лю-
дей, которым пе-
ред вакцинацией 
обязательно нуж-
но проконсульти-
роваться с леча-
щим врачом.

— Это, например, пациенты 
со сложными заболевания-
ми: онкологией и болезнью 
крови. А те, кто переболел 
COVID-19, но все равно хочет 
сделать прививку, смогут за-
писаться на вакцинацию че-
рез шесть-девять месяцев, — 
отметил Николай Малышев.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

В инструкции по применению 
вакцины «Спутник V» появи-
лись новые рекомендации. 
Вчера обновленный доку-
мент опубликовали предста-
вители Министерства здра-
воохранения России.

Инструкцию дополнили осо-
быми указаниями для паци-
ентов с иммунодефицитом 
и тех, кто получает иммуносу-
прессивную терапию. Вакци-
ну в этом случае стоит приме-
нять с осторожностью.
— Стимуляция иммунной си-
стемы может привести к обо-
стрению заболевания, особен-
но у пациентов с аутоиммун-
ной патологией, имеющей 
тенденцию к развитию тяже-
лых и жизнеугрожающих со-
стояний, — сообщается в до-
кументе Минздрава России.
Рекомендации дали исходя из 
недостатка информации о  по-
бочных эффектах, которые 
может вызвать лекарство.
Специалисты добавили, что 
при заболеваниях эндокрин-
ной системы, хронических 
недугах печени и почек паци-

ентам нужно ставить вакци-
ну с осторожностью. То же са-
мое касается и жителей со 
злокачественными новооб-
разованиями.
По новой инструкции по-
сле размораживания ампу-
лы с вакциной ее необходи-
мо дважды протереть спирто-
вой салфеткой, чтобы удалить 
проступившую влагу.
А те, кто контактировал с ин-
фекционными больными 
и чувствует у себя соответ-
ствующие симптомы, теперь 
должны пройти тест на коро-
навирус.
Ранее Минздрав опублико-
вал документ, в котором про-
писаны условия хранения ам-
пул, алгоритм действий ме-
дицинского персонала и про-
тивопоказания к примене-
нию вакцины. Так, беремен-
ным и кормящим женщинам, 
детям до 18 лет и людям, у ко-
торых есть чувствительность 
к какому-то из компонентов 
препарата, вакцинация про-
тивопоказана.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 25 января

915 508 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ779 824 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ13 030
3 738 690 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ3 150 763 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ69 918

В РОССИИ

Вчера 15:38 Главный инспектор ОАТИ Игорь Бортников 
(слева) составляет протокол на Дмитрия Юсуфова в торговом 
центре на Тульской
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Молодые мастера удивят жюри 
своими талантами

Предприниматели поделились 
опытом защиты бизнеса 

Вчера стартовал квалифика-
ционный отбор на участие 
в IX Открытом чемпионате 
профессионального мастер-
ства «Московские мастера». 

Соревнования по стандартам 
WorldSkills Russia пройдут 
в образовательных учрежде-
ниях вплоть до 21 февраля. 
Участники проявят себя в 167 
компетенциях от архитектур-
ной кладки камня и ланд-
шафтного дизайна до видео-
производства и преподавания 
музыки дошкольникам. В ос-
новной возрастной группе от-
бор пройдет по 151 ключевой 
компетенции, участникам 
в возрасте до 16 лет можно за-
явить о себе в 115 компетен-
циях. По итогам сформируют 
команды, которые будут бо-
роться за звание лучших моло-
дых профессионалов столицы.
— Московский региональный 
чемпионат WorldSkills — пер-
вый и самый важный этап на 
пути к финалу национального 
уровня. Это возможность про-
демонстрировать свои уме-
ния и навыки, приобретен-
ные за время обучения, и под-
твердить уровень профессио-
нализма на практике, — ком-

ментирует начальник управ-
ления по развитию движения 
WorldSkills Московского цен-
тра качества образования 
Сергей Куколев.
Участники посоревнуются на 
базах московских колледжей. 
Площадки определили в соот-
ветствии с компетенциями, 
в рамках которых и поборют-
ся молодые специалисты. Они 
будут состязаться с соблюде-
нием всех мер безопасности: 
социальной дистанции и ис-
пользованием средств инди-
видуальной защиты. 
Москва стала одной из первых 
в России, где стали проводить 
подобные чемпионаты. В со-
ревнованиях участвуют моло-
дые профессионалы, лучшие 
из которых получат возмож-
ность присоединиться к сто-
личной сборной и выступить 
на всю Россию, демонстрируя 
свои навыки и умения. 
Помимо этого, участники мо-
гут быть включены в расши-
ренный состав национальной 
сборной WorldSkills Russia 
и представить нашу страну 
в европейских и мировых чем-
пионатах.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Вчера уполномоченный 
по защите прав предприни-
мателей в городе Москве Та-
тьяна Минеева презентовала 
свою книгу «Как дружить 
с государством» представи-
телям бизнес-сообщества. 

В этом издании автор собрала 
советы от предпринимателей 
из самых разных сфер — от 
торговли до ресторанного 
бизнеса, а также юристов 
и коллег-омбудсменов. 
— Пандемия заставила поде-
литься тем опытом, с теми кто 
в 2021 году продолжает вести 
бизнес и кто нуждается в ра-
боте над ошибками,— в своей 
приветственной речи поясни-
ла Татьяна Минеева.
Бизнес-омбудсмен назвала 
предпринимателей, которые 
помогали ей в написании 
книги «героями нашего вре-
мени». 

— Эти люди помогают защи-
тить права бизнеса, несмотря 
на столь непростое время, — 
добавила она.
Одним из героев книги был 
омбудсмен ресторанного биз-
неса Москвы и предпринима-
тель Сергей Миронов. Он при-
знался, что после того, как за-
нялся общественной деятель-
ностью, сильно изменился — 
это оказало на него влияние. 
— Я защищаю предпринима-
телей, участвую в разработке 
законов, вхожу во множество 
рабочих групп, пытаясь изме-
нить что-то для всего бизнеса. 
Иногда даже из-за этого стра-
дает мое собственное дело, — 
пояснил Сергей Миронов. — 
Но все же, как у меня были за-
дачи по масштабированию, 
развитию направления фран-
шизы, так они и остались.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Центры госуслуг «Мои доку-
менты» сегодня — это один из 
неотъемлемых элементов со-
циально-бытовой инфра-
структуры города. Сотни лю-
дей ежегодно обращаются 
в районные центры за получе-
нием различного рода госу-
дарственных услуг, а во флаг-
манских офисах, имеющих 
окружное значение, поток по-
сетителей еще больше. Во 
многом из-за этого через 
определенный промежуток 
времени необходимо прово-
дить капитальный ремонт 
в помещениях центров.
В прошлом году Департамент 
капитального ремонта Мо-
сквы капитально отремонти-
ровал два офиса «Мои доку-
менты» в районах Царицыно 
и Филевский парк. 
— Капитальный ремонт 
включает перепланировку су-
ществующих помещений, за-
мену и устройство новых ком-
муникаций, ремонт фасадов, 
кровли, приспособление для 
маломобильных групп насе-
ления, оснащение мебелью 
и новой навигацией, — рас-
сказал начальник управления 
Департамента капитального 

ремонта столицы Алексей Ва-
сютин. 
Оба капитально отремонти-
рованных центра госуслуг 
располагаются на первых эта-
жах жилых домов 1956 и 1969 
годов постройки и до начала 
работ  не отвечали современ-
ным требованиям комфорт-
ного оказания услуг. 
Ремонт помещения на Ново-
заводской улице (район Фи-
левский парк) начался в янва-
ре прошлого года и завершил-
ся в сентябре. Сроки сдачи не-
много сдвинулись из-за огра-
ничений, связанных с панде-
мией коронавируса. В сред-
нем же, по словам  Алексея Ва-
сютина, на то, чтобы капи-

тально отремонтировать по-
добный объект, уходит поряд-
ка полугода. При этом началь-
ник управления подчеркнул, 
что никаких неудобств жи-
телям домов ремонт не дос-
тавил.
— При проведении работ со-
блюдается закон о тишине. 
Также жителей заранее опо-
вещают об отключении 
в доме той или иной системы. 
Для этого вывешивается объ-
явление с указанием даты 
и временем отключения, — 
отметил Алексей Васютин. 
Инженерные системы первых 
этажей жилых домов, как пра-
вило, самостоятельные, и лю-
бые работы с ними никак не 

влияют на удобство прожива-
ния собственников квартир. 
Если же система все-таки за-
вязана с общей, к примеру во-
доснабжения, то строителям 
в определенный момент при-
дется ее отключить. Однако за 
все полгода капитального ре-
монта время отключения 
воды составит максимум два-
три часа. 
Помимо капитального ремон-
та, также ведутся работы по 
тому, чтобы некоторые поме-
щения приспособить к откры-
тию офисов «Мои документы». 
Например, в торговых цен-
трах. В 2020 году было приспо-
соблено два помещения, одно 
из них — в Щербинке.

Также Департамент капиталь-
ного ремонта проводит теку-
щие работы по установке при-
боров учета или модерниза-
ции системы вентиляции. Та-
кие работы провели в восьми 
помещениях центров «Мои до-
кументы». Там привели в над-
лежащее состояние инженер-
ные системы, установили при-
боры учета тепловой энергии.
В планах департамента на этот 
год значатся почти 40 объек-
тов. Причем в более полови-
ны из них будут проведены 
работы по обеспечению до-
ступа для маломобильных 
граждан.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ремонт центров госуслуг 
проводится строго по графику 
Ежегодно в Мо-
скве не только 
появляются но-
вые офисы цен-
тров госуслуг, 
но и обновляют-
ся существую-
щие. В Департа-
менте капиталь-
ного ремонта 
столицы «ВМ» 
рассказали о ре-
зультатах этой 
работы в про-
шлом году. 

благоустройство 

10 декабря 2020 года 14:55 Старший специалист центра госуслуг «Мои документы» на улице Новозаводской Светлана Давыдова (на переднем плане) и ее коллеги 
очень довольны новыми условиями работы. Для посетителей помещение после капитального ремонта тоже стало гораздо удобнее

Информационный автобус 
поможет оформить переезд 

Заместитель председателя 
Госдумы Петр Толстой вме-
сте с жителями района Кузь-
минки осмотрел квартиры 
в новостройке, куда в скором 
времени будут переселяться 
участники программы рено-
вации. 

Первый дом по программе ре-
новации в Кузьминках на ули-
це Шумилова сдали осенью 
2020 года. Застройщик допу-
стил ряд недочетов, которые 
после посещения дома Пе-
тром Толстым быстро устра-
нили. Тогда же заместитель 
председателя Госдумы пред-
ложил принимать все дома, 
построенные по программе, 
совместно с новоселами, 
представителями управы 
и компании-застройщика. 

Такая инспекция состоялась 
в трех домах на Волгоград-
ском проспекте. И буду-
щие жильцы, и Петр Тол-
стой квартирами остались до-
вольны. 
— Сделано все тщательно, ак-
куратно. Конечно, есть и всег-
да будут какие-то мелкие де-
тали, которые не устраивают 
ту или иную семью, но все эти 
вещи можно устранить, осо-
бенно если действовать дели-
катно, не вступая в конфлик-
ты, — отметил Толстой. 
В холлах новостроек было 
принято решение оставить 
бланки с пустыми формами 
запроса на имя депутата. При 
осмотре квартир жители смо-
гут указать недоделки, чтобы 
их устранили. 
Центры информирования от-
крыты не во всех домах. Петр 
Толстой отметил, что для та-
ких случаев Фонд реновации 

организует информационные 
автобусы с представителями 
всех ведомств, участвующих 
в процессе переселения граж-
дан из пятиэтажек. Таким об-
разом всем жителям помогут 
организовать переезд. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Адаптация школьников 
к очной учебе прошла успешно
Неделю назад учащиеся 
1–11-х классов вернулись 
в школы и приступили к обу-
чению в обычном режиме. 
Вчера своими впечатления-
ми о школьных буднях 
с «ВМ» поделились ученики, 
родители и педагоги.

Возвращения в школу ждали 
все: учащиеся и их родители, 
учителя. Все были наготове, 
и многие школьники даже за-
ранее собирали рюкзаки, что-
бы с непривычки ничего не за-
быть взять с собой. Но в пер-
вый же день происходили 
и комические ситуации.
— Первый день в школе у мое-
го сына прошел в обычном ра-
бочем режиме, если, конечно, 
не брать во внимание то, что 
вместо своего рюкзака с учеб-
никами и тетрадями он по 
ошибке взял идентичный 
рюкзак отца, с которым тот 
ходит на работу. Вернулся 
с хорошим настроением, — 
поделилась мама ученика 
школы № 338 имени Героя Со-
ветского Союза А. Ф. Авдеева 
Ирина Шиян.
Плюсом дистанционного обу-
чения являлось то, что можно 
было не тратить время на до-
рогу в школу и подольше по-
спать. Кто-то из школьников 
огорчился лишению такой 
возможности, а кому-то вовсе 
не пришлось менять режим.
— К очному обучению было 
вернуться не очень легко, по-
тому что на каникулах режим 
был совершенно другой, 
и я отвыкла вставать вовремя. 
Пришлось лечь намного рань-
ше, чем обычно. Но когда ты 
знаешь, что тебе надо идти 
в школу, то внутренне собира-
ешься, концентрируешься, — 
рассказала ученица 10-го 
класса образовательного цен-
тра «Протон» Ульяна Зорина.

А десятиклассник из школы 
№ 338 Денис Шиян, наоборот, 
отметил, что для него ранний 
подъем в школу не проблема.
— Я всегда просыпаюсь при-
мерно в 09:00 даже в выход-
ные дни, поэтому встать и со-
браться в школу для меня не 
составило труда, — сказал он.

После продолжительного пе-
риода дистанционного обуче-
ния школьникам так или ина-
че приходится адаптировать-
ся к очному формату. У кого-
то это занимает больше вре-
мени, а кто-то, переступив по-
рог школы, сразу испытывает 
такое чувство, как будто и не 
уходил. Конечно, адаптиро-
ваться ученикам помогают 
учителя .
Педагог школы № 338 Людми-
ла Ильяшенко отметила, что 
для детей создается специаль-
ная атмосфера для комфорт-
ного перехода.
— Ученики не испытают стра-
хов на уроках. Например, при 
выходе к доске. Они активны, 
отвечают на устные вопросы, 
выполняют письменные зада-
ния без затруднений, — сказа-
ла она.
О том, что школьников встре-
чают по-особому, говорят 
и сами дети, и их родители.
— Учителя старались помочь 
нам войти в рабочий ритм, на-

чинали уроки с простого об-
щения, повторяли и проверя-
ли то, что мы проходили рань-
ше, и объясняли то, что мы не 
поняли, — пояснил Егор Бру-
сов, ученик школы № 1500.
А школьница Ульяна Зорина 
отметила, что в первый же 
день она смогла адаптиро-

ваться.
— В нашей школе 
был флешмоб: поч-
ти весь класс при-
шел в тапочках. 
Это было очень 
мило. Снова вжи-
вую послушать лю-
бимых учителей 
и взаимодейство-
вать с ними — на-
стоящее облегче-
ние после месяцев 
за компьюте-
ром, — поделилась 

она. — А что касается того, 
чтобы выйти и ответить у до-
ски, то для меня это никогда 
не было проблемой.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 января 2021 года 17:42 Зампред Госдумы РФ Петр Толстой осматривает квартиры в доме 
105а по Волгоградскому проспекту вместе с будущими жильцами (слева направо) Анастасией 
Матвеевой и Раисой Волощук 

реновация

СВЕТЛАНА АНИЧИНА
УЧИТЕЛЬ РУССКОГО ЯЗЫКА 
ШКОЛЫ № 1080
Безусловно, необходимо по-
мочь ребятам адаптироваться
при переходе с дистанционно-
го на очный режим обучения. 
Например, мы с коллегами 
сейчас стараемся спрашивать 
только тех учеников, кто уве-
рен в своих силах и сам желает 
ответить. 
Кроме того, мы устно прогова-
риваем и исправляем их недо-
четы, но не заостряем внима-
ние на неудачах. 
Также через опросы учеников 
узнаем, какие темы лучше по-
вторить, чтобы они быстрее 
усвоили материал. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первые дни 
педагоги 
старались 
не перегружать 
ребят заданиями

Безработных 
стало меньше 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото) 
рассказал о ситуации с безра-
ботицей в столице. 

Только за прошлый месяц чис-
ло безработных жителей сто-
лицы уменьшилось на 34 про-
цента. Снижение уровня без-
работицы в мегаполисе отме-
чается третий месяц подряд. 
— В целом с начала октября 
число безработных граждан 
уменьшилось в Москве в два 
раза, что отражает динамику 
восстановления экономики 
города, — сказал Владимир 
Ефимов.
Заммэра добавил, что по со-
стоянию на конец декабря 
прошлого года уровень заре-
гистрированной безработи-
цы в Москве составил 1,3 про-
цента, что ниже уровня нача-
ла ноября сразу на 1,48 про-
центного пункта.
В свою очередь заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова подчеркнула, что 
после снятия ограничений 
и восстановления ситуации, 
которая была до пандемии, 
главной задачей службы заня-
тости стало быстрое трудоу-
стройство мотивированных 
безработных, готовых опера-
тивно выйти на рынок труда.
— Развитие партнерских от-
ношений службы занятости 
с бизнес-сообществом позво-
лило нарастить число вакан-
сий в три раза — до 260 ты-
сяч, — отметила она. 
Созданная в столице служба 
занятости помогает трудоу-
строиться соискателям. Так, 
для оказания содействия в по-
иске работы нужно обратить-
ся в центр занятости населе-

ния «Моя работа». Гражданам 
старшего возраста, мамам 
с детьми и молодежи помогут 
в специализированном цен-
тре занятости «Моя карьера».
— На каждого соискателя 
было в среднем три открытых 
предложения от различных ра-
ботодателей, — добавил глава 
Департамента экономическо-
го развития Кирилл Пуртов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Всего за период с 2015 
по 2019 год комплекс го-
родского хозяйства Мо-
сквы выполнил ремонт-
ные работы на 114 объек-
тах. 40 из них приспосо-
блены для размещения 
центров госуслуг «Мои 
документы». В их числе 
Дворец госуслуг на ВДНХ 
и три флагманских цен-
тра. В 74 центрах госус-
луг проведены ремонтные 
работы текущего харак-
тера.

справка

тысячи кандида-
тов уже устроены 
на работу с начала 
года в Москве. 
А в прошлом году 
трудоустроиться 
смогли более 
175 тысяч человек. 

цифра

3

В январе 2021 года более 
280 семей на юго-востоке 
Москвы начнут переселе-
ние в четыре новостройки 
в Кузьминках. Дома рас-
полагаются по следую-
щим адресам: Волгоград-
ский проспект, дома 105а 
и 97, улица Шумилова, 
дом 24а и улица Юных Ле-
нинцев, дом 42, корпус 3. 

кстати



4 События и комментарии Вечерняя Москва 26 января 2021 года № 12 (28737) vm.ru

Молодые ученые получают 
гранты и льготы 

Из-за пандемии масштабных 
гуляний в честь праздника не 
было. Почти все мероприятия 
прошли онлайн. В очной фор-
ме для ребят провели «Спор-
тивную студенческую ночь» 
на катке на Красной площади. 
Кроме того, в храме Москов-
ского студенческого центра 
«Новая Площадь» совершили 
божественную литургию по 
студентам, преподавателям 
и сотрудникам вузов, которые 
погибли от COVID-19.
Несмотря на обстоятельства, 
студенты, аспиранты и моло-
дые ученые продолжали со-
вершать научные открытия. 
Самые достойные получили 
Премию Правительства Мо-
сквы. Ее присуждают за созда-
ние и внедрение технологий, 
которые развивают экономи-
ку и социальную сферу. В этом 
году по два миллиона рублей 
от мэрии получили 50 чело-
век. Один из них — заведую-
щий лабораторией оптоэлек-
троники двумерных материа-
лов Московского физико-тех-
нического университета Дми-
трий Свинцов. Его наградили 
за создание чувствительного 
детектора, позволяющего пе-
редавать информацию по ра-
диоволнам намного быстрее 
любых других приборов.
— Над проектом вместе со 
мной работало много студен-

тов. У нас очень молодая лабо-
ратория. Мы уже придумали, 
как еще усовершенствовать 
наш детектор. Начнем рабо-
тать в ближайшее время, — 
поделился Дмитрий Свинцов.
Премии Правительства Мо-
сквы получили ученые 
из МГТУ имени Баумана, 
МГУ имени М. В. Ломоносова, 
МИФИ и других вузов.
— Для студентов важна воз-
можность участия в гранто-
вых конкурсах, — отметил 
проректор по учебной работе 
Московского финансово-
юридического университета 
Владимир Шутенко. — Кроме 
того, на базе нашего вуза от-
крыт инновационный дет-

ский технопарк «Наукоград», 
который регулярно получает 
поддержку от города.
С городскими службами взаи-
модействует Московский ав-
томобильно-дорожный и го-
сударственный технический 
университет (МАДИ). Его сту-
денты совместно с Центром 
организации дорожного дви-
жения реализуют проекты 
в сфере цифровых технологий 
и беспилотного транспорта.
— Мы сотрудничаем с Депар-
таментом транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы. 
На базе департамента успеш-
но работают кафедры универ-
ситета. Сегодня более 1300 со-

трудников московского 
транспорта — выпускники 
МАДИ, — отметил временно 
исполняющий обязанности 
ректора вуза Андрей Келлер.
Университеты столицы каж-
дый год выдвигают кандида-
тов на стипендии правитель-
ства Москвы. На ежемесяч-
ную выплату в размере 6,5 ты-
сячи рублей могут претендо-
вать студенты-бюджетники 
наиболее важных для города 
направлений. 
Поддерживают и студентов 
колледжей.
— Повышенную стипендию 
получают студенты, успешно 
окончившие семестровое обу-
чение без троек, — рассказал 

директор пищевого колледжа 
№ 33 Павел Молчанов. — Она 
выплачивается в полутора-
кратном размере академиче-
ской стипендии — это состав-
ляет 1236 рублей на сегодня. 
Также у студентов, которые 
обучаются на «хорошо» и «от-
лично», есть возможность по-
лучать именную стипендию 
правительства Москвы в раз-
мере 1500 рублей плюс к уже 
получаемой стипендии.
А еще учащиеся могут офор-
мить социальную карту. Она 
служит льготным проездным 
билетом и дает возможность 
получать скидки в магазинах.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Современная Москва — это 
столица студенчества, место 
больших возможностей 
дляреализации своих талан-
тов и знаний. Десятки лучших 
университетов готовят высо-
коклассных специалистов 
длявсех отраслей экономики, 
управления, воспитывают мо-
лодых ученых, развивают их 
творческие и интеллектуаль-
ные способности. Здесь кипит 
молодая созидательная энер-
гия, рождается будущее на-
шей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
отпраздновали 
День российско-
го студенчества. 
Корреспондент 
«ВМ» выяснила, 
как городские 
власти поддер-
живают универ-
ситеты и мо-
лодых специа-
листов.

образование

Кровь одного донора спасает 
три жизни

Влад Маленко: Человек стареет, 
когда зря тратит время

Вчера в Российском нацио-
нальном исследовательском 
медицинском университете 
имени Пирогова стартовала 
первая в этом году акция 
«Неделя донора».

С 9 утра в здании спортивного 
корпуса знаменитой Пирогов-
ки начался прием и регистра-
ция желающих сдать кровь. 
Все процедуры проводятся 
в соответствии с противоко-
видными мерами безопасно-
сти. Доноры сохраняют соци-
альную дистанцию, на входе 
в здание им выдают маски 
и измеряют температуру. 
А в помещениях работают 
обеззараживатели воздуха.
Первый шаг для донора — не-
большое обследование. Его 
результаты покажут, можно ли 
человеку сдавать кровь. Опре-
деляется уровень гемоглоби-
на, резус-фактор и группа кро-
ви. Проверяют и наличие ан-
тител к коронавирусу. Если их 
выявят, донор получит на-
правление на анализ, который 
покажет их количество и раз-
нообразие. Тех, у кого доста-
точно антител, приглашают 
в Центр крови имени Гаврило-
ва для сдачи плазмы — с ее по-

мощью будут лечить корона-
вирусных больных.
На протяжении всей процеду-
ры, от регистрации до сдачи 
крови, доноров встречают 
и сопровождают волонтеры из 
числа студентов РНИМУ. Од-
ной из них стала студентка 
5-го курса лечебного факуль-
тета, представитель донорско-
го движения в совете обучаю-
щихся Мария Макаганова.
— Волонтерством я занима-
юсь еще с 15 лет, а желание по-
могать людям появилось на-
много раньше, в начальной 
школе. Потом стала донором. 
Но со временем я поняла, что 
помогать людям можно не 
только сдавая кровь, но и ко-
ординируя их действия на по-
добных мероприятиях, — по-
делилась Мария Макагано-
ва. — Как только я поступила 
в университет, то узнала, что 
в РНИМУ существует донор-
ское движение, к которому 
сразу же решила присоеди-
ниться. Это важное дело, ко-
торое ежегодно помогает 
многим людям. Поэтому се-
годня я нахожусь здесь.
Она добавила, что в ближай-
шие дни придет сдать кровь 
уже в десятый раз и приведет 

своего мужа, который поуча-
ствует в процедуре впервые. 
А москвич Никита Черняев 
уже в шестой раз приехал на 
сдачу крови. Вместе с собой 
он привел друзей.
— С каждым из нас может слу-
читься любая ситуация. Важ-
но и нужно сдавать кровь, что-
бы поддержать людей, нужда-
ющихся в переливании, — от-
метил Никита.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Вчера основателю Москов-
ского театра поэтов и худо-
жественному руководителю 
Есенин-центра Владу Мален-
ко (на фото) исполнилось 
50 лет. «ВМ» поздравила ре-
жиссера с юбилеем и узнала, 
что его вдохновляет.

Влад, обычно вас представля-
ют так: поэт, актер, режиссер, 
баснописец… Какое из этих 
состояний вам ближе всего?
Вот это слово — «поэт». Но 
я его с осторожностью произ-
ношу: от него током бьет. Это 
очень высокое звание. Пуш-
кин, Есенин, Высоцкий… — 
вот поэты. Мне кажется, долж-
но пройти 40–50 лет, и потом 
люди сами все скажут. А пока 
к тебе приходят смыслы, и ты 
просто записываешь их. Это 
почти магия: буквально из 
воздуха появляются слова, ко-
торые рассказывают — не 
только тебе, но и другим лю-
дям — о будущем, твоей люб-
ви или судьбе, о стране или 
родном городе.
Что для вас Москва?
Большая и малая Родина. Ме-
сто силы. Она, как птица фе-
никс, всегда восстает из пеп-
ла, как барон Мюнхгаузен, 
сама вытаскивает себя за во-
лосы из болота.
А ее можно назвать городом 
поэтов?
Определенно. И, надеюсь, 
осенью мы откроем сквер 
и квартал поэтов — рядом 
с Есенин-центром, на пересе-
чении шести улиц. Над проек-
том работают очень талантли-
вые ребята, предлагают сде-
лать стену с автографами. Да 
и у меня есть одна хулиган-
ская идея.
В квартале поэтов будут сто-
ять скульптуры поэтов раз-
ных эпох. И я хочу разбить их 
по парам, но так, чтобы, на-
пример, у Егора Летова была 
возможность спросить что-то 
у Александра Пушкина. Саша 
Башлачев мог бы прикурить 
у Михаила Лермонтова. 
А Владимир Высоцкий — про-
катить на мерседесе Анну Ах-
матову.
А еще хочу, чтобы в сквере 
стоял памятник неизвестному 

поэту, то есть каждому насто-
ящему человеку, который на-
писал в своей жизни хотя бы 
одно стихотворение. И самое 
крутое, если здесь будут на-
значать свидания, встречи… 
В конце прошлой недели в Мо-
скве вновь заработали музеи. 
Как художественный руково-
дитель Есенин-центра чем бу-
дете удивлять посетителей?
Нашими выставками. Начнем 
с  «Русских маяков». Это про-
ект об исторических лично-
стях и современных героях, 
которых мы фотографирова-
ли целый год. Я написал сти-
хи. Мой друг и директор Ни-
колай Шкаруба «приземлил» 
идею. Фотограф Марк Наза-
ров сделал в неповторимом 
стиле снимки людей науки, 
культуры. Надеюсь, у нас по-
лучится перформанс.
Вам исполнилось 50 лет. Ощу-
щаете себя на свой возраст?

Нет, конечно. Каждое утро 
просыпаюсь с чувством, что 
мне по-прежнему лет двад-
цать, впереди вся жизнь 
и надо сделать что-то интерес-
ное. Я глубоко убежден: ты 
обязан вставать с кровати без 
воза прошлых заслуг. Новый 
день требует новых сверше-
ний. В этом смысле для меня 
лично времени не существует.
Получается, поэт — вечно мо-
лодой человек?
Абсолютно так. В противном 
случае ему откажут в даре. Хо-
тите про эликсир молодости? 
Пожалуйста! Это творчество. 
Не важно — поэт ты, худож-
ник, фотограф, архитектор, 
математик или, может, двор-
ник, когда ты что-то создаешь, 
время останавливается. Чело-
век стареет только тогда, ког-
да тратит время зря.
Что вдохновляет лично вас?
Природа и сама жизнь.
Какой проект вы можете на-
звать главным в своей жизни?
Из общественных — Всерос-
сийский фестиваль молодой 
поэзии «Филатов Фест». Это 
наша основная и любимая 
история: мы ищем и открыва-
ем талантливых людей. Ребя-
та, которые попали в большой 
список из 100 человек, — уже 
настоящие поэты. А уж побе-
дители точно могут называть 
себя новыми Есениными.
А если говорить о личном, что 
для вас будет главным?
Творчество. Как раз сейчас 
вышла моя новая книга «Море 
волнуется разное». Большая, 
620 страниц, и в ней Маленко. 
Там лирика, из которой я со-
стою, гражданская поэзия, 
включая поэму «Ржев», кото-
рая посвящена моему отцу. 
В интернете запись этой поэ-
мы набрала уже около 
3,5 миллиона просмотров. По-
чему я об этом с радостью 
и гордостью говорю? Потому 
что это серьезное произведе-
ние, которое нашло отклик 
в сердцах людей по всему све-
ту. В книге также есть мои дет-
ские стихи, поэма «Москва» — 
признание в любви родному 
городу. И, конечно, басни.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ТИГРАН МУРАДЯН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДОНОРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ РНИМУ ИМ. ПИРОГОВА
Учитывая прошлогодние об-
стоятельства, за четыре акции 
в 2020 году в них поучаствова-
ли всего 800 человек. Но нуж-
но учитывать, что кровь одно-
го донора спасает три жизни. 
Мы рассчитываем, что за эту 
неделю к нам придут порядка 
250 человек. И именно эта ак-
ция важна, особенно после 
праздников. Нам необходимо 
восполнить хранилища крови 
и компенсировать то, что уже 
было отдано в больницы 
для переливания пациентам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лицензии для бизнеса 
автоматически продлят

Музыкальный фестиваль ждет 
вокалистов

Правительство России авто-
матически продлит действие 
лицензий на некоторые виды 
предпринимательской дея-
тельности. Новую меру под-
держки вчера анонсировал 
премьер-министр страны 
Михаил Мишустин на сове-
щании со своими замести-
телями. 

Продление лицензий позво-
лит предпринимателям про-
должить работу в рамках 
прежних разрешительных до-
кументов и более плавно рас-
пределить нагрузку, связан-
ную с необходимостью перео-
формления. 
— Правительство продлит 
еще на 12 месяцев действие 
ряда лицензий и разрешений, 
которые истекают в этом году, 
соответствующее постановле-
ние подготовлено, — отметил 
Михаил Мишустин. 
Премьер-министр добавил, 
что такая мера поддержки во 
время распространения коро-

навируса показала свою эф-
фективность. 
— Были перенесены сроки 
действия в отношении более 
чем 41 тысячи лицензий 
и свыше миллиона иных раз-
решений, это позволило пре-
жде всего защитить здоровье 
людей, а бизнесу — снизить 
издержки по переоформле-
нию документов и продол-
жить работу, — пояснил 
 Мишустин. 
По предложению Министер-
ства экономического разви-
тия России автоматическое 
продление лицензий коснется 
10 социально значимых сфер, 
которые наиболее пострада-
ли во время пандемии. Это ме-
дицинская, фармацевтиче-
ская, образовательная дея-
тельность, а также проекты 
в сфере экологии, охраны тру-
да и другие. По такой упро-
щенной процедуре выдадут 
более 450 тысяч разрешений. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Столичных музыкантов при-
глашают принять участие 
в Международном фестива-
ле патриотической песни 
и музыкального произведе-
ния детского и молодежного 
творчества «Молодые талан-
ты Отечества».

В этом году фестиваль прой-
дет уже в пятый раз. Юбилей-
ное мероприятие решили по-
святить 800-летию святого 
благоверного князя Алексан-
дра Невского.
Подать заявку на участие мо-
гут дети и взрослые в возрас-
те от 7 до 24 лет. Претенден-
ты должны обладать хороши-
ми вокальными данными. 
Они смогут выступить в двух 
номинациях: соло и группа 
не более шести человек, 
в трех возрастных категори-
ях: от 7 до 12, от 13 до 17 
и от 18 до 24 лет.
Для участия необходимо за-
полнить заявку, форму для ко-
торой нужно скачать на сайте 

rusol.ru, и отправить ее на 
электронный адрес 6250110@
mail.ru до 1 мая 2021 года. 
В документе необходимо ука-
зать список музыкантов, их 
полные имена, дату и место 
рождения.
После этого жюри фестиваля 
отберет лучших вокалистов, 
которые смогут выступить 
в Московском доме ветеранов 
10 и 11 июня 2021 года.
— В мероприятии примут уча-
стие музыканты из стран Со-
дружества независимых госу-
дарств, Европы, Израиля, Аф-
рики, Америки и Азии, — по-
делились в пресс-службе фе-
стиваля «Молодые таланты 
Отечества». — Наша основная 
цель — найти и открыть но-
вые таланты среди детей и мо-
лодежи, а также создать усло-
вия для реализации их музы-
кальных способностей и по-
тенциала, привлечь ребят 
к активной жизни.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Кому денег, кому 
санкций...

С первых шагов 46-й президент США 
Джозеф Байден начал оправдывать 
прогнозы: больше денег экономике 
США, жестче отношение к России. 
Противники Байдена еще в ходе пред-
выборной кампании обвиняли его 
в «социалистических наклонностях». 
По американским понятиям это озна-
чает расширение всяческих пособий. 
В довесок к одобренному еще Трам-
пом пакету стимулирования экономи-

ки на 1,9 трлн долларов готовится к принятию законопро-
ект о выплате всем налогоплательщикам по 2 тысячи дол-
ларов единоразово. Власти США выражают готовность 
печатать деньги практически неограниченно, заливая им 
коронакризис, а заодно и фондовые рынки мира. Порой 
столь щедрые выплаты демотивируют людей выходить на 
работу, пособие до лета (доплата 600 долларов в неделю 
оказавшимся без работы) было подчас выше зарплаты! 
Сейчас Байден прорабатывает с Минтруда вопрос о праве 
работников не выходить на работу, 
если есть угроза заражения, без поте-
ри пособия по безработице. В первые 
100 дней президентства будет подпи-
сан указ, устанавливающий мини-
мальную почасовую оплату труда для 
работников федеральных структур 
в 15 долларов (в дальнейшем правило 
распространят на всю страну). 
Среди других объявленных планов — 
готовящаяся амнистия по студенче-
ским кредитам. К концу прошлого 
года их общий объем превысил 
1,7 трлн долларов, а средний размер — 
37 тысяч долларов. Байден обещал 
скостить долги, но для дисциплиниро-
ванных плательщиков сие звучит как ересь: а что ж они 
тогда так старались выплачивать? Общество в США в зна-
чительной своей части не любит подобной «халявы».
Что касается отношений с Россией, то пока все идет не са-
мым благоприятным для нас образом. Да, выражено на-
мерение продлить договор СНВ-3 еще на пять лет. За этот 
срок предполагается выйти на новый договор, в который 
Вашингтон хотел бы включить и новые виды российского 
оружия, например гиперзвуковое. Переговоры предстоят 
трудные. Это, конечно, создаст некую площадку для дву-
стороннего диалога, но весьма ограниченную.
С другой стороны, Байден поручил разведке США подго-
товить подробный доклад о «враждебных действиях Рос-
сии» по таким темам, как: было ли вмешательств в выбо-
ры 2020 года, стояла ли Москва за недавней массирован-
ной хакерской атакой на крупные корпорации и гос-
структуры, причастны ли русские к выплатам афганским 
талибам денег за убийства американцев. Вряд ли развед-
сообщество ответит однозначно отрицательно на все эти 
вопросы, вслед за чем будет поставлен вопрос о санкциях. 
То есть наши отношения с новой администрацией нач-
нутся не с «перезагрузки», а с новых санкций. Госдеп США 
уже довольно резко отреагировал на протесты 23 января: 
мол, правоохранители действовали жестко. Со стороны 
Вашингтона в свете недавних действий по подавлению 
протестов в США это звучит довольно цинично, но это 
не повод не придумать по сему поводу новые санкции.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вчера 10:11 Медсестра Центра крови имени Гаврилова Людмила Холомеева дезинфицирует 
руку москвича Никиты Черняева перед донацией

Вчера 16:50 Студент шестого курса Московского физико-технического института Кирилл Капралов (на переднем плане) и заведующий лабораторией оптоэлектроники 
двумерных материалов МФТИ Дмитрий Свинцов работают с микроскопом

надо 
понимать

досье
Влад Маленко родился 
в Москве 25 января 
1971 года. Свое первое 
стихотворение сочинил 
в семь лет, «стоя на подо-
коннике в коммуналке».
С 1988 по 1989 год был 
актером и рабочим сце-
ны театра-студии «Гро-
теск». После армии по-
ступил в Театральное 
училище имени Щепки-
на. С 1996 по 2016 год 
был ведущим актером 
Театра на Таганке, 
до этого год служил в Те-
атре имени Моссовета.
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Развитие транспортного каркаса в Новой Мо-
скве будет завершено в 2024 году. О формиро-
вании дорожной сети, планах по строительству 
недвижимости и других глобальных проектах 
в интервью «ВМ» рассказал руководитель Де-
партамента развития новых территорий города 
Москвы Владимир Жидкин.

Кадры решают все   

Владимир Федорович, как строители справились 
с вызовами уходящего года?
Объемы строительства в 2020-м мы не снизили. 
Прежде всего это касается общей цифры вве-
денной в нынешнем году недвижимости. Одна-
ко есть два момента, которые очень сильно от-
разились на всей отрасли в целом. Первый — 
это дефицит рабочей силы. Закрытие границ, 
самоизоляция в регионах повлияли на числен-
ность строителей на местах. Застройщикам 
и подрядчикам, работающим на объектах 
Адресной инвестиционной программы, при-
шлось оперативно принимать нестандартные 
решения по поиску трудовых ресурсов. 
О какой численности рабочих идет речь, сколько 
не хватает?
В крупных компаниях счет идет на тысячи чело-
век. В процентном соотношении речь о нехват-
ке 20–30 процентов рабочих. Но даже времен-
ное прекращение работ на некоторых стройках 
серьезно не повлияло на общие цифры ввода 
недвижимости. Хотя весьма непросто в корот-
кие сроки найти людей и обеспечить трудовы-
ми ресурсами большие объекты. Застройщики 
сейчас занимаются этой работой, обращаются 
за помощью к главам российских регионов. 
Вы сказали, что проблем, возникших из-за коро-
навирусной инфекции, у отрасли сейчас несколь-
ко. Какая еще?
Вторая — это снижение авиационного потока.
Каким образом частичное закрытие неба для пе-
релетов отразилось на строительстве?
Значительная часть территорий в Новой Мо-
скве попадает под зону влияния аэропорта Вну-
ково. Мы должны согласовывать размещение 
жилых и социальных объектов в зоне воздуш-
ных подходов. Однако сейчас воздушные судна 
летают не так интенсивно, в связи с этим возни-
кают сложности по расчетам воздействия шу-
мов от самолетов на объекты. Вместе с Росави-
ацией и Роспотребнадзором ищем выход из 
сложившейся ситуации и пытаемся подобрать 
методики расчетов.
Сколько времени займут эти разработки? 
Мы уже провели с коллегами из федерального 
Роспотребнадзора несколько совещаний, обсу-
дили необходимые условия для выработки ре-
комендаций. Разработка методики займет при-
мерно два месяца. 
Какое количество объектов подпадает под зону 
влияния аэропорта и ждет соответствующих ре-
комендаций?

На сегодняшний момент на присоединенных 
территориях в стадии проектирования и строи-
тельства находится порядка 80 объектов. Это 
школы, детские сады и поликлиники. Большин-
ство из них возводятся. Однако создание шести 
объектов пришлось приостановить, мы не мо-
жем их ввести из-за отсутствия той самой про-
цедуры, о которой я уже сказал. 

Привлекательные цены 

А в целом по итогам ввода недвижимости в Новой 
Москве? 
Развитием Троицкого и Новомосковского окру-
гов (ТиНАО) мы занимаемся комплексно и по-
следовательно. За прошедшие восемь с полови-
ной лет было построено около 15 миллионов 
«квадратов» жилья. 
В планах на 2020 год стоял ввод 2,5 миллиона 
квадратных метров недвижимости — как ком-
мерческой, так и жилой. Два миллиона уже 
было возведено за 11 месяцев года. Еще пол-
миллиона «квадратов» были готовы к вводу де-
кабре. Несмотря на проблемы из-за пандемии, 
в целом кардинально планы не меняются.  

Вчера руководитель Департамента развития новых территорий города Москвы Владимир Жидкин (на фото) сообщил, что в рамках реализации Адресной 
инвестиционной программы на 2021–2023 годы на присоединенной к городу Москве территории предусматриваются строительство и реконструкция восьми объектов 
инженерной инфраструктуры. Более подробно о глобальных преобразованиях, которые произошли и запланированы в Новой Москве, он рассказал в интервью «ВМ». 

31 октября 2019 года. Москвичка Алена Самсонова любит гулять с ребенком 
по благоустроенной территории поселения Московский в Новой Москве (1) Здесь 
же строятся новые дома с оригинальной архитектурой (3) 19 июня 2019 года. 
Станция метро «Ольховая» улучшила транспортную доступность в ТиНАО (2)

Владимир Жидкин: Присоединенные территории ждут новые масштабные проекты

Безграничные возможности

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы» 

Мировых 
аналогов Новой 
Москвы нет. 
Речь идет 
о высоких темпах 
строительства

Владимир Федорович Жидкин родился 
в 1963 году в Саранске. Окончил в 1985 го-
ду Мордовский ордена Дружбы народов 
государственный университет им. Огаре-
ва. Трудовую деятельность начинал 
в 1985 году как мастер строительного 
участка. Позже был старшим прорабом, 
главным инженером, замгендиректора 
по производству и техническим вопросам 
в компании в Мордовии.  
2001–2003 годы — первый замгендирек-
тора ГУП по развитию Московской обла-
сти.  
2003–2008 годы — замминистра строи-
тельства Московской области.  
2008–2009 годы — министр ЖКХ прави-
тельства Московской области.  
2009–2012 годы — зампредседателя пра-
вительства Московской области.  
С 22 мая 2012 года — руководитель Де-
партамента развития новых территорий 
Москвы. 

ДОСЬЕ

В Троицком и Новомосковском округах в 2020 году про-
дано квартир на общую сумму свыше 100 миллиар-
дов рублей. В 2020 году здесь было подписано более 
15 тысяч договоров долевого участия, то есть свыше 
20 процентов от объемов всей столицы.
При этом выросла и средняя цена квартир в новострой-
ках — примерно на 25 процентов и составила порядка 
137–140 тысяч рублей за квадратный метр. Для срав-
нения: в «старой» Москве цена составляет 236 тысяч
за «квадрат». Статистика показывает, что более 60 про-
центов покупателей жилой недвижимости — москвичи.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Площадь Новомосковского администра-
тивного округа (НАО) — 360 квадратных ки-
лометров. Здесь расположены городской 
округ Щербинка и 10 поселений: Внуков-
ское, Воскресенское, Десеновское, Кокош-
кино, Марушкинское, Московский, Мос-
рентген, Рязановское, Сосенское, Фили-
монковское.
Троицкий административный округ (ТАО) — 
самый большой по площади (1060 квадрат-
ных километров), но самый малонаселен-
ный. Здесь находятся городской округ Тро-
ицк и 9 поселений: Вороновское, Киевский, 
Кленовское, Краснопахорское, Михайлово-
Ярцевское, Новофедоровское, Первомай-
ское, Роговское, Щаповское. Городской 
округ в составе ТАО, расположенный 
в 20 километрах к юго-западу от МКАД 
по Калужскому шоссе. C 2007 года находит-
ся в статусе наукограда.

справка

В 2021 году также планируется ввод в эксплуа-
тацию новых жилых объектов. Столь впечатля-
ющие показатели можно объяснить по-
прежнему высоким спросом на жилье в ТиНАО. 
Здесь очень привлекательные цены. Также 
в районе присутствует весь спектр форматов 
жилья: от индивидуальных домов до квартир 
всех классов в многоэтажных комплексах. 
Представьте, в 2012 году покупали недвижи-
мость на присоединенных территориях при-
мерно 18 процентов москвичей, а теперь доля 
покупателей из числа жителей столицы — 
65 процентов.
Есть данные, кто в основном там приобретает 
жилье? 
Это экономически активное население. Как 
правило, молодые семьи в возрасте 30–35 лет. 
Они приобретают в основном двух- и трехком-
натные квартиры. И тут же, рядом с домом, на-
ходят рабочие места, число которых возросло 
до 260 тысяч. За 8 лет лет мы втрое увеличили 
количество мест приложения труда во всех сфе-
рах: в IT-секторе, торговле, логистике, социаль-
ной сфере, на производстве, в строительстве, 
финансовой и других отраслях. То есть в ТиНАО 
работу себе подобрать можно.  

Плановая экономика 

Вернемся к застройщикам. Как они реагируют 
на сложившуюся ситуацию? Готовятся ли за-
стройщики к корректировке своих планов ввода 
недвижимости?  
Мы общаемся со всеми застройщиками и ви-
дим, что нет одинакового влияния пандемии 
на сроки и ход строительства различных объ-
ектов. В подобной ситуации многое зависит от 
поворотливости и расторопности подрядных 
организаций и девелоперских компаний. 

Предполагаю, что объем строительства в Но-
вой Москве в этом году может сократиться на 
10–15 процентов. Но это относится исключи-
тельно к внебюджетным объектам, в том числе 
и к жилью.
А ввод социальных объектов не сократится? 
Если брать 2021 год, то этого не произойдет. Все 
соцобъекты, находящиеся в стадии строитель-
ства, сейчас в высокой степени готовности. Та-
ких объектов 25. Это детские сады, школы и по-
ликлиники. Все образовательные учреждения 
планируем сдать до 1 сентября. 
Есть понимание, как дальше будут развиваться 
события? 
Все планы на 2022 год и далее постараемся со-
хранить. На это нацелены и власти, и застрой-
щики, и девелоперы. Пока же на повестке 
дня — 2021 год. Это очень важный период для 
всех игроков рынка.
Какие гарантии могут «подстегнуть» инвесторов 
к тому, чтобы они продолжали строить так же ин-
тенсивно, как и в предыдущие годы?
Самая лучшая гарантия — это развитие рынка 
ипотеки. Мы видим, что сохранение и умень-
шение процентов по ипотеке позволяют при-
влекать средства для застройщиков. Спрос на 
квартиры, их приобретение поможет сохра-
нить темпы возведения жилья.  

Транспортная доступность 

Несмотря на пандемию, город продолжает вкла-
дывать средства в развитие инфраструктуры Но-
вой Москвы. Это ведь тоже подстегивает инве-
сторов реализовывать свои проекты в ТиНАО?
Безусловно. Это еще один важный фактор ком-
плексного развития новых территорий. 
За восемь с половиной лет уже построено 250 
километров магистралей в ТиНАО. К 2024 году 
завершится формирование основной части 
транспортного каркаса новых округов между 
двумя дорожными кольцами — Центральной 
и Московской кольцевой. Все продольные и по-
перечные связи помогут без проблем добраться 
в любую точку столицы, в том числе до станций 
Московских центральных диаметров и метро. 
Кстати, сегодняшняя транспортная сеть позво-
ляет доехать до Новой Москвы не только по Ка-
лужскому или Киевскому шоссе, но и по другим 
магистралям, которые дублируют основные 
трассы. И строительство дорог-дублеров к посе-
лениям продолжается. 
Большое внимание уделяем созданию путепро-
водов и эстакад, которые позволяют пересечь 
поверху железнодорожные пути. Это экономит 
время для автомобилистов и снижает нагрузку 
на основные магистрали. Например, эстакада 
с Симферопольского шоссе позволяет быстро 
пересечь железную дорогу. Сейчас строим важ-
ную дорогу от Троицка до Щербинки, по кото-
рой в будущем можно будет выйти на Симферо-
польское шоссе, минуя железнодорожные пути. 
То есть транспортный каркас можно назвать гра-
мотно продуманным и с большим заделом на бу-
дущее?
Совершенно верно. При этом дороги строятся 
с учетом появления здесь линий метрополите-
на. Подобную практику мы применили, прод-
ляя Сокольническую линию метро и трассы Бу-
тово — Видное — Варшавское шоссе. Такой же 
принцип увязки транспортных потоков приме-
няется и при создании трассы между Троицком 
и Щербинкой, где проходит МЦД. Это очень 
важно, что с дороги можно быстро выехать 
к станциям. Подобную практику продолжим 
и при сооружении линии метрополитена до 
Троицка.

Центры отдыха и спорта  

Владимир Федорович, а как дела с экологиче-
ской составляющей Новой Москвы?
Граждане выбирают самые молодые округа для 
проживания не только из-за доступности жи-
лья, но и из-за экологической составляющей — 
более половины присоединенных территорий 
занимают леса. Мы тоже стараемся сделать все 

возможное, чтобы как можно лучше благо-
устроить осваиваемые территории. Так, рядом 
с новостройками появляются аллеи и скверы, 
есть проекты крупных парков.
А кто больше вкладывает, город или инвесторы?
Это совместная работа. Обустроенные зоны от-
дыха, новые площадки появляются вместе с со-
временными домами. Есть застройщик, кото-
рый в настоящее время создает крупный парк 
на территории трех жилых комплексов. Город 
также создает парки. Например, в поселении 
Московское. Есть подобные центры отдыха 
и спорта и в других населенных пунктах. К при-
меру, в деревне Яковлевское создан сосновый 
парк площадью почти восемь гектаров. 
А дороги к дачам продолжите обустраивать?
В предыдущие годы была проделана огромная 
работа, исчисляемая тысячами километров 
к дачам москвичей. И несмотря на снижение 
налоговых отчислений из-за пандемии и не-
большого сокращения Адресной инвестицион-
ной программы, обустройство дорог к садовым 
товариществам будет продолжено. Это касает-
ся также плотин, газопровода и другой инфра-
структуры — продолжим и их строить в рамках 
соглашения с Московской областью. 
В летний период в Подмосковье проживает 
миллион москвичей. И мы создаем все необхо-
димые условия для их комфортного пребыва-
ния в области. Это касается электрификации, 
водоснабжения и отсыпки дорог. 
Какие перспективы по налоговой отдаче от при-
соединенных территорий?
К настоящему моменту в Новую Москву проин-
вестировано почти два триллиона рублей. В ос-
новном это средства инвесторов. Три из четырех 
вложенных рублей — это внебюджетные день-
ги. Размер налоговых поступлений за восемь 
с половиной лет вырос в четыре раза, они будут 
расти. В то же время вложения города постепен-
но будут снижаться, а активность инвесторов — 
возрастать. Это предусмотрено экономической 
моделью развития новых территорий. 

Передовой опыт  

А есть ли в мире аналоги такого столичного мега-
проекта, как Новая Москва? 
Такие примеры, безусловно, существуют. На-
пример, Шанхай, где за 20 лет была освоена 
и застроена прилегающая территория. Куала-
Лумпур — город, развивающийся на свободной 
территории. Есть более близкий пример — 
Астана, ныне Нурсултан. Но если сравнивать по 
территории, то за последние десятилетия мы не 
найдем мирового аналога ТиНАО. Напомню, 
в 2012 году Москва увеличилась практически 
в 2,5 раза.
Азиатский опыт был интересен Москве? Тем бо-
лее что у тех стран есть опыт ускоренного возве-
дения ключевых объектов.
Да, мы этот опыт изучили, выезжая в азиатские 
города. Были в Сингапуре, Шанхае, Пекине 
и других мегаполисах. Смотрели, как они раз-
вивают транспортную и инженерную инфра-
структуру. Хотя во многих вещах мы оказались 
первопроходцами.
У Москвы есть что перенять?
Теперь и азиатские, и европейские страны об-
ращаются к московскому опыту. Возьмем для 
примера Большой Париж — проект, по которо-
му происходило расширение городских границ. 
Поначалу мы обращались к их идеям, тем более 
что французы быстро проектировали. Однако 
их темп строительства оказался значительно 
ниже, нежели в Москве. Теперь они охотно со-
ветуются с нами.
А какие-то глобальные проекты будут реализо-
ваны в ТиНАО? 
Большой развлекательный комплекс появится 
возле станции метро «Прокшино» Сокольниче-
ской линии. Неподалеку от МКАД появятся гор-
нолыжный комплекс, зоны различных актив-
ностей, рассчитанных на разное время года. 
Территория под застройку — 135 гектаров зем-
ли. Первые элементы комплекса инвестор нач-
нет вводить уже в 2022 году. Всего здесь будет 
три горнолыжных центра мирового уровня. 
Два остальных чуть позже построит город. 
В появлении подобных больших и масштабных 
объектов заинтересованы абсолютно все — 
и жители округа, и руководство города, и инве-
сторы. Поэтому будем реализовывать наши 
планы.
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Статистика минувшего года безжалостно кон-
статирует: пандемия усугубила и без того не 
слишком оптимистичную демографическую 
ситуацию в нашей стране. Несмотря на усилия 
властей, переломить ее пока не удается. А в кон-
це минувшего года эксперты заговорили о том, 
что нацпроект «Демография» оказался под 
угрозой срыва.
По данным Федеральной службы статистики, 
численность населения России сокращается 
с 2018 года: тогда количество жителей умень-
шилось на 99 700 человек. На проблемы демо-
графии еще год назад в послании Федеральному 
собранию обращал внимание президент Рос-
сии, назвав их одним из главных вызовов, кото-
рые стоят перед властью. Глава государства пе-
речислил меры поддержки семей, необходимые 
для преодоления демографического кризиса. 
Среди них — повышение единовременных 
и ежемесячных пособий, а также выплата мате-
ринского капитала при рождении первенца. 

Решила бы стратегия мотивации проблему при 
благоприятных условиях, теперь остается толь-
ко гадать. Но эпидемия COVID-19 спровоциро-
вала сокращение средней продолжительности 
жизни и серьезно ухудшила статистику смерт-
ности, как отметили в конце минувшего года 
члены Совета Федерации на совещании «О реа-
лизации национальных проектов в социальной 
сфере в условиях распространения новой коро-
навирусной инфекции». Причем, кроме роста 
смертности в стране, сегодня наблюдается и со-
кращение рождаемости: по оценке Росстата 
только за I полугодие 2020 года этот показатель 
снизился на 5,4 процента. А за 11 месяцев 2020 
года в России родилось на 60 тысяч детей мень-
ше, чем в 2019-м.
Напомним: в конце июля прошлого года прези-
дент России Владимир Путин подписал указ 
«О национальных целях развития Российской 
Федерации на период до 2030 года», в котором 
обеспечение устойчивого роста численности 
населения к 2030 году обозначено одной из са-
мых важных государственных задач. Вопрос, 
как вытащить страну из демографической ямы, 
вероятно, теперь тревожит многих в самых раз-
ных профильных комитетах и министерствах. 
А ответить на него непросто. Ведь, по оценке 
аналитиков Минэкономразвития, в нашей 
стране и в этом году прогнозируется снижение 
численности населения. И эта динамика, ут-
верждают специалисты, неизбежно продлится 
как минимум до 2023 года, несмотря на реали-
зацию мер по поддержке рождаемости. 
— Если увеличение показателей смертности 
можно объяснить последствиями пандемии, то 
с  рождаемостью все намного сложнее, — счи-
тает социолог Алексей Егоров. — Помимо 
в разы возросших за минувший год экономиче-
ских проблем, которые государство пытается 
компенсировать беспрецедентными мерами 
поддержки российских семей, общество не ре-
шило множество вопросов, доставшихся ему 
в наследство от доковидной эпохи. И далеко не 
все из них, как бы ни хотелось, можно решить 
с помощью материальных поощрений и реали-
зации даже самых серьезных стимулирующих 
госпрограмм. 

До лучших времен 

Позднее материнство — тенденция не нынеш-
него дня и даже не минувшего года. По стати-
стике еще за два года до пандемии около 40 про-
центов пациенток ведущих репродуктивных 
клиник страны были женщинами старше 
38 лет. Сегодня, по данным Центра демографи-
ческих исследований, число женщин, родив-
ших первого ребенка в возрасте от 35 до 50 лет, 
в три раза больше, чем десять лет назад. И если 
тогда впервые становились мамой в среднем 
года в 23, то сегодня — после 27 лет. Одна из 
причин, как ни парадоксально, возможности 
медицины. Но она, конечно, не главная. 
— Сегодня женщины репродуктивного возрас-
та — это те, которые родились в девяностые или 
в начале нового века, — объясняет социолог 
Алексей Егоров. — Непростые времена, когда 
их родителям приходилось работать от зари до 
зари, чтобы прокормить детей, естественно, 
сказались на их восприятии семьи и того, что 
для полного счастья нужно. А нужен, по мнению 
многих, «дом — полная чаша». А значит, снача-
ла необходимо учиться, строить карьеру, обра-
стать материальной стабильностью, положени-
ем в обществе и так далее. С одной стороны, та-
кая позиция не лишена логики, если бы не одно 
«но». Карьера и успех на трудовом поприще 
сродни наркотику: вот ты, как говорится, всего 
добилась кровью и потом, а уйти в декрет — зна-
чит расстаться со многими достижениями. Это 
трудно. Особенно если в погоне за карьерой не 
удалось найти спутника жизни, способного обе-
спечить надежный тыл. Увы, таких женщин 
в нашей стране и по сей день немало. Однако су-
ществует и другая сторона медали. Если затя-

На совещании по социальным вопросам у президента России Владимира Путина министр труда и соцзащиты РФ Антон Котяков предложил трехступенчатую систему 
выплат пособий на детей от 3 до 7 лет включительно, согласно которой их размер будет зависеть от уровня доходов семьи. Увеличен в новом году и размер 

материнского капитала. Власти рассчитывают, что эти и другие меры поддержки помогут стимулировать рост рождаемости в стране. 

8 июля 2020 года 12:15 Москвичи Валерия Юрченко и Александр Нефедьев во время церемонии регистрации брака в Грибоедовском ЗАГСе

Почему молодые люди не спешат становиться родителями

Пустая колыбель 

В сентябре 2020 года активисты благотво-
рительного проекта «Спаси жизнь» пред-
ложили установить в Москве памятник бе-
ременной женщине. По мнению инициа-
торов идеи, это поможет в условиях демо-
графического кризиса популяризировать 
семейные ценности.

кстати

процента, по данным Росстата, 
составляет доля детей и под-
ростков в возрасте до 18 лет 
от общей численности населе-
ния страны.

цифра

22,4

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель 

По данным столичных загсов, за 10 меся-
цев 2020 года в Москве родились более 
100 тысяч детей. Среди новорожденных 
мальчиков чуть больше, чем девочек: 
51,5 процента и 48,5 процента соответ-
ственно. Более чем у 45 процентов мате-
рей это был первый ребенок, более чем 
у 35 процентов — второй, еще около 
15 процентов детей родились третьими 
в семье. 

В ТЕМУ 
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нуть с материнством, есть риск остаться совсем 
без детей. Плохо это и для демографии: ведь чем 
позже женщина начинает рожать, тем короче 
становится ее репродуктивный возраст. А при 
таком подходе на увеличение числа многодет-
ных семей страна может не рассчитывать. 
Дело не только в карьере. Судя по результатам 
опросов, проведенных аналитиками за послед-
нее десятилетие, среди причин отказа от ранне-
го родительства молодые семейные пары из 
года в год в первую очередь называют финансо-
вые проблемы и… материальную зависимость. 
Москвичи Татьяна и Сергей Коптевы — студен-
ты и молодожены. Симпатия у ребят возникла 
еще со школы, после которой Таня поступила 
в педагогический вуз, а Сергей сначала отпра-
вился служить в армию.
— Дождалась его, конечно, — улыбается Татья-
на. — А потом сразу свадьбу сыграли. Живем 
у моих родителей, своей квартиры у нас нет. 
Ипотека — не про нас. Я учусь на третьем курсе, 
Сергей — только на первом. Работать в полную 
силу нам не позволяют занятия, которые на 
дневном длятся весь день. Если сейчас решусь 
на ребенка, придется брать академический от-
пуск, а я «вечным студентом» быть не хочу! Мы 
и так с мужем на шее у своих родителей сидим. 
А после окончания вуза надо будет сначала на 
какой-нибудь работе по профессии закрепить-
ся, что очень непросто… Так что рождение де-
тей придется отложить на потом.
Согласитесь, в этом тоже логика есть. Ну как 
брать на себя ответственность за малыша, если 
сама, по сути, еще ребенок, не умеющий жить 
самостоятельно? А с точки зрения демографии 
арифметика проста: как сообщает Росстат, в на-
шей стране сегодня 2,5 миллиона молодых лю-
дей получают высшее образование очно. Какой 
процент из них материально независим, оста-
ется только догадываться. 
— В последнее время стало модно говорить об 
осознанном, ответственном родительстве, — 
говорит психолог Людмила Федотова. — Это 
очень хорошо! Но только если мотивация «я не 
готов стать отцом» или «мне рано быть мате-
рью» не обусловлена эгоистичными стремле-
ниями «пожить для себя». Повременить с мате-

ринством, отложив рождение ребенка до луч-
ших времен, чуть ли не тренд. Но за всем этим 
много очень серьезных неразрешенных про-
блем, одна из которых — психологическая не-
зрелость и определенная инфантильность мо-
лодого поколения. Отсюда и все остальное: не-
уверенность в партнере, в себе, в завтрашнем 
дне, в семье и близких… Нашим выросшим де-
тям надо давать взрослеть, а со стороны госу-
дарства — помогать им вставать на ноги. Здесь 
и вопросы к трудоустройству, и к современной 
системе образования, заставляющей студентов 
вузов тянуть с созданием семьи до последнего. 
Кстати, претензии можно предъявить и стар-
шему поколению: сегодня, особенно в мегапо-
лисах, бабушки и дедушки не слишком охотно 
сидят с малышами, предпочитая заниматься 
своими делами. Думаю, подобный эгоизм тоже 
тормозит рождаемость в стране. 

Безысходность эгоизма

«Потом» — звучит не безнадежно. Куда страш-
нее завоевывающая все больше популярности 
не только на Западе, но и в нашей стране идео-
логия чайлдфри. Эксперты считают ее одной из 
серьезных проблем демографии во всем мире. 
По мнению социолога Алексея Егорова, то, что 
позиция некоторых людей вообще не иметь де-
тей в последние годы стала превозноситься до 
«правил жизни», чрезвычайно опасно. 
— Молодежь, как известно, много времени про-
водит в интернете, — говорит он. — А там пруд 
пруди сказочных историй о том, как хорошо, 
свободно и весело жить, не обременяя себя по-
томством. Все это довольно агрессивно промы-
вает мозги. 
Действительно, в соцсетях сторонники чайлд-
фри в выражениях не стесняются, презритель-
но отзываясь о «вопящих кулечках».
«На детях в нашей стране делается слишком 
большой акцент. Демографию поднимать нуж-
но, вот везде только и слышишь: «Роди, роди, 
дети — это счастье!» — пишет на одном из фо-
румов некая Полина. — А в чем оно?! В бессон-
ных ночах, в обслуживании вечно голодного су-
щества, а потом еще и в вечных страхах за его 

здоровье? Ну уж нет! Мне мои нервные клетки 
дороже!» Не менее прямолинейно и открове-
ние пользовательницы под ником Аманта: 
«Я не умиляюсь розовощеким карапузам. Через 
пару лет мне уже будет 40, но как в свои 18 
я была чайлдфри, так и осталась ею. Причина 
у меня простейшая — нет потребности, нет же-
лания и, возможно, больший уровень ощуще-
ния собственной свободы, когда я наперекор 
повсеместному «должна» могу ответить «нет». 
А недавно невестка на одном из сайтов бесплат-
ных объявлений увидела запись: «Заберите кто 
хотите навязанную мне детскую кроватку!» 
Прямо крик души. Позвонила. Хозяйка колыбе-
ли, Елена, оказалась дамой разговорчивой 
и тут же начала на родню жаловаться:
— Мне постоянно приходится отбиваться от до-
брожелателей, которые изо всех сил пытаются 
убедить меня, как я должна жить, — говорит 
она. — А я хочу жить для себя, замуж не собира-
юсь, обрастать пеленками не хочу, всем своим 
поклонникам честно об этом заявляю. Но меня 
не понимают родные. У сестры двое детей, моя 
мама — счастливая бабушка. Ну и отлично! Так 
они в воспитательных целях притащили мне 
в квартиру детскую кроватку: мол, думай, от 
чего отказываешься. Запихнула ее на балкон, 
стоит, пустая, пылится. Вам не надо? Мне она 
точно никогда не понадобится! У меня в жизни 
и без детей все хорошо — море друзей, отлич-
ная работа и свобода передвижений... 
Заявления сторонников чайлдфри своей кате-
горичностью очень похожи. И суть одна — же-
лание жить для себя. Ну еще типа «на себя денег 
едва хватает, а с ребенком придется делиться не 
только временем, но и качеством жизни». 
— Пропаганда бездетности сегодня набирает 
обороты, — соглашается психолог Людмила Фе-
дотова. — И она ложится на очень благодатную 
почву: нынешнему молодому поколению вооб-
ще свойственна тяга к личному комфорту и по-
вышенный индивидуализм. А тут лазейку пред-
ложили в качестве модной идеологии. В какой-
то степени срабатывает «эффект толпы». Не ду-
маю, что те, кто сегодня заявляет о своем отка-
зе от родительства, будут придерживаться этой 
позиции и в будущем. Жизнь расставит приори-
теты в нужном порядке. И будет очень жаль, 
если это случится слишком поздно, чтобы стать 
мамой или отцом. 
Еще один характерный штрих к портрету совре-
менных чайлдфри сделали социологи: по ре-
зультатам исследования ученых, 60 процентов 
сознательно выбравших бездетность были 
единственными детьми в семье, а 70 процентов 
сторонников этой модной идеологии матери-
ально обеспечены.

Вирусные осложнения

В пандемию всевозможные страхи, капризы, 
объективные и не очень причины, тормозящие 
рост рождаемости, слились воедино. А беспо-
койство о здоровье еще и подлило масла в огонь. 
Национальное агентство финансовых исследо-
ваний обнародовало шокирующие результаты: 
46 процентов россиян молодого и среднего воз-
раста (от 18 до 45 лет) не хотят заводить детей, 
мотивируя это неустойчивым материальным 
положением или отсутствием желания. При 
этом доля бездетных, которые хотят завести де-
тей, сократилась, а доля родителей, уже имею-
щих детей и выражающих желание завести 

еще, — выросла. «Женщины хотят заводить де-
тей реже мужчин (51 процент против 41 про-
цента)» — говорится в исследовании. Наиболее 
распространенные доводы, которыми россияне 
объясняют свое нежелание заводить детей, все 
те же: сложное финансовое положение (24 про-
цента) и отсутствие планов заводить детей 
в ближайшей перспективе (23 процента). Мно-
гие ссылаются на отсутствие партнера (15 про-
центов) и плохие жилищные условия (12 про-
центов). Женщины также объясняли свое неже-
лание иметь детей проблемами со здоровьем, 
возрастными ограничениями, боязнью упу-
стить карьерные возможности и утратить мате-
риальную независимость.
Не слишком радостная статистика и во вполне 
благополучной по рождаемости, на фоне дру-
гих регионов, столице: не хотят продолжать род 
сегодня 17 процентов москвичей. 
— В мегаполисе, как известно, возможностей 
для учебы, карьерного роста, развлечений и во-
обще вариантов разнообразить свою жизнь 
много больше, нежели в провинции, — ком-
ментирует социолог Алексей Егоров. — Здесь 
эмоционально проще выбрать жизнь без детей. 
Еще одна печальная новость: по данным Мин-
здрава, за последний год число абортов в стране 
выросло на 7 процентов. «Общество больно тем, 
что не хочет или боится рожать, особенно моло-
дежь, и нам надо работать над тем, как не дать 
заболеть, а не как лечить», — высказал свое мне-
ние член-корреспондент РАН, главный внештат-
ный специалист Минздрава России по репродук-
тивному здоровью Олег Аполихин. Эксперт 
предлагает начать реализацию программы 
«Один миллион детей за пять лет», суть которой 
в максимальном увеличении самой разной госу-
дарственной поддержки, направленной на рост 
рождаемости и профилактику абортов.
А буквально несколько дней назад стало из-
вестно, что Госдума поддержала законопроект, 
запрещающий предоставление услуг по сурро-
гатному материнству иностранным гражданам 
и россиянам, не состоящим в браке. Идея эта, 
надо сказать, далеко не у всех экспертов нашла 
поддержку, вызвав ожесточенные споры на 
тему дискриминации по признаку супружеско-
го статуса. 
— Правовых проблем в законодательстве о сур-
рогатном материнстве было немало, — коммен-
тирует кандидат юридических наук Сергей Мар-
ский. — И многие несогласованности законода-
тельной базы требовали корректировки. Но то, 
что от возможности стать матерями таким спо-
собом отсекли одиноких, не состоящих в браке 
женщин, по меньшей мере, неожиданно. 
Напомним: в нашей стране суррогатное мате-
ринство легализовано как на коммерческой, 
так и на бесплатной основе. В год в стране от 
суррогатных матерей рождается порядка 22 ты-
сяч детей, причем интерес к услуге растет: чис-
ло таких родов ежегодно увеличивается на 
20 процентов. Тем не менее моральная сторона 
вопроса вызывает в обществе сомнения. Так 
что дальнейшие споры по этому поводу на зако-
нодательном и морально-этическом уровне, ве-
роятно, продлятся еще несколько лет.
— Проблема суррогатного материнства далека 
от решения демографической проблемы в на-
шей стране, хотя косвенно ее и касается, — по-
лагает психолог Илья Суровцев. — Куда слож-
нее понять, способно ли одно лишь материаль-
ное стимулирование исправить ситуацию со 
снижением рождаемости в стране. Честно — 
думаю, что нет. Потеря связей между поколени-
ями, утрата семейных традиций и смена прио-
ритетов в сторону личностных интересов — обо 
всем этом постоянно говорят самые разные экс-
перты. Но у нас много хороших, полноценных 
семей. И это нельзя не замечать, об их опыте, 
принципах жизни и нужно почаще рассказы-
вать. Хочется верить, что вкупе с мощнейшей 
помощью пропаганда счастливого родитель-
ства поможет переломить ситуацию. В любом 
случае проблемы демографии государству и об-
ществу необходимо решать сообща.
…Есть такая старинная народная мудрость: 
рука, качающая колыбель, правит миром. 
В наш прогрессивный век к ней, вероятно, нуж-
но добавить необходимое условие: колыбель 
при этом не должна быть пуста. 

Проблемы 
демографии
государству 
и обществу 
необходимо 
решать сообща
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Священство перед лицом вызова 
и испытаний пандемии

Пандемия, спровоцирован-
ный ею вынужденный режим 
ограничений, из-за которого 
были отменены многие мас-
совые мероприятия, коснул-
ся, конечно, и церкви. Так, до 
последнего момента никто не 
верил, что Пасха в 2020 году 
может проходить при пустых 
храмах. По крайней мере, 
в прямой трансляции из хра-
ма Христа Спасителя вся стра-
на видела, что патриарх Ки-
рилл служил только с духовен-
ством, без прихожан.
Медики говорят, что опас-
ность коронавируса прежде 
всего в том, что у заболевшего 
человека обостряются все ра-
нее существовавшие хвори 
и недуги, имеющиеся хрони-
ческие болезни. Те, кто стра-
дал болезнями сердца, вну-
тренних органов, диабетом, 
рисковали больше, чем те, 
у кого этих заболеваний нет.
Церковь же — организм жи-
вой. Соответственно, эпиде-
мия и в нем выявила опреде-
ленные болевые точки и недо-
статки. Очевидно, они суще-
ствовали и раньше, но под 
воздействием настоящих вы-
зовов, а не мнимых угроз, все 
проявилось и стало явным.
Так, например, священство 
и миряне ко всем событиям, 
связанным с эпидемией, от-
неслись неоднозначно и дале-
ко не единодушно. Явление, 
названное ковид-диссидент-
ством, нашло в церкви немало 
сторонников. 

Маскоборчество
Священник Андрей Ткачев — 
одна из самых популярных ме-
дийных фигур Русской право-
славной церкви — как обыч-
но, выступил в присущей ему 
эпатажной манере: он поя-
вился на службе в изолирую-
щем приборе со словами: 
«Если все валяют дурака, то 
почему мне нельзя?» 
Да, распоряжения патриар-
хии о соблюдении санитар-
ных норм в церкви были 
встречены, скажем так, не без 
вопросов. Даже среди священ-
ноначалия нашлись те, кому 
ношение масок показалось 
несовместимым с верой. 
Один из ярких примеров это-
му — саратовский митропо-
лит Лонгин (Корчагин), кото-
рый остро воспринял и необ-
ходимость нахождения в хра-
ме в масках, и призывы к огра-
ничению присутствия в хра-
мах вообще. «Многие вопро-
сы можно было бы решить, 
найти какие-то способы и до-
говориться — по пять человек 
в храм пускать, по десять… 
Было бы желание. Понимаете, 
в ситуации, когда открыты 
магазины, рынки, аптеки, ра-
ботает транспорт, закрывать 
храмы… Я извиняюсь, алко-
маркеты открыты, но закры-
ты храмы! Прежде всего это 
очень оскорбительно для че-
ловека, для которого вера — 
это не просто некое увлече-
ние. Для нас, верующих лю-
дей, Церковь — это основа 
жизни. Именно поэтому муче-
ники шли на смерть за свою 
веру и за возможность откры-
то исповедовать Христа», — 
заявил он, комментируя ситу-
ацию с ограничениями. При 
этом еще до Пасхи владыка 
Лонгин высказывался и более 
остро, даже был оштрафован 
за появление в публичном ме-
сте без маски. Санкций со сто-

роны высшего церковного на-
чальства не последовало, хотя 
решением синода от 25 авгу-
ста 2020 года Лонгин был пе-
реведен из Саратова и назна-
чен митрополитом Симбир-
ским и Новоспасским. 

Возмутители спокойствия
Скандально известный схиигу-
мен Сергий (Романов), устро-
ивший обиталище в Средне-
уральском монастыре, что на 
территории Екатеринбург-
ской митрополии, был взят 
под стражу. Бойцы ОМОН Рос-
гвардии взяли обитель штур-
мом... Несмотря на многочис-
ленные призывы в социаль-
ных сетях сторонников Сергия 

прийти на защиту, практиче-
ски никто этого не сделал, так 
что задержание схиигумена 
прошло гладко. Вслед за этим 
в соцсетях появилось письмен-
ное обращение к президенту 
России сторонников лжепа-
стыря, среди которых «засве-
тились» и заслуженный мастер 
спорта России по хоккею Па-
вел Дацюк, и основатель ко-
манды КВН «Уральские пель-
мени» Дмитрий Соколов, и за-
служенная артистка Мария 
Шукшина. Они просили прези-
дента разобраться в ситуации. 
Пикантности добавлял факт, 
что Сергий в своих проповедях 
не раз призывал президента 
уйти и говорил в его адрес 
обидные слова. В итоге задер-
жанный лжепастырь был от-

правлен в московский СИЗО. 
Ему предъявлены обвинения 
по ч. 3 ст. 110.1 (склонение 
к совершению самоубийства), 
ч. 3 ст. 148 (нарушение права 
на свободу совести и верои-
споведаний) и ст. 330 (само-
управство) УК РФ. Вскоре по-
ступили сообщения, что Сер-
гий начал голодовку, правда 
быстро прекратил. 
Еще один «несогласный» с офи-
циальной церковью — схиар-
химандрит Иоанникий, устро-
ивший себе общину в Чихаче-
ве Кинешемской епархии, так-
же не спешит подчиняться 
приказам духовных властей. 
По многим свидетельствам, 
люди в этой общине живут 

в тяжелых услови-
ях. Кинешемская 
епархия во второй 
половине декабря 
2020 года направи-
ла в адрес мятежно-
го схиархимандри-
та открытое пись-
мо. В нем, в частно-
сти, говорится: «Те, 
кого вы называете 
братьями и сестра-
ми «Никольского 
монастыря», кото-
рый канонически 

не существует, живут в раб-
ских условиях, трудятся бес-
платно на ваших хозяйствах, 
о чем поступало и доныне по-
ступает множество жалоб. Вы 
внесли разлад во множество 
семей, заставляя попавших 
под ваше влияние людей 
оставлять родных под вымыш-
ленными предлогами». 
Оказалось, что в личной соб-
ственности старца находится 
54,4 гектара земли, что, по 
мнению епархии, никак не мо-
жет согласовываться со стату-
сом монаха. Сам Иоанникий, 
что следует из письма, прояв-
лял строптивость и раньше. 
Еще в 2002 году было направ-
лено письмо, где указывалось, 
что в селе Чихачеве нет ника-
кого монастыря. Тем не менее 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СИНОДАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА ПО ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ 
ЦЕРКВИ С ОБЩЕСТВОМ И СМИ

К допандемическому миру мы, 
скорее всего, в полном объе-
ме уже не вернемся. И не пото-
му, что болезнь не уйдет — 
даст Бог, будет побеждена так 
или иначе. Но ковид-панде-
мия ускорила процессы, свя-
занные с беспрецедентными 
скоростями и масштабом про-
исходящих информационно-
технологических изменений. 
Никакое онлайн-общение 
не может заменить офлайн. 
Полноценное дистанционное 
образование в настоящее вре-
мя невозможно. Это касается 
и общения. Люди Церкви 
смогли оценить, какое сокро-
вище было у нас последние 
30 лет, когда в любой день 
и любой момент можно пойти 
в храм.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Ковид-
диссидентство 
нашло среди 
верующих немало 
сторонников

Отношение к коронавирусной инфекции у духо-
венства и мирян Русской православной церкви 
стало показательным в смысле восприятия обще-
мировых угроз. Для кого-то эпидемия явилась не-
ким знаком божьего гнева, ниспосланного чело-
вечеству за прегрешения и отсутствие покаяния, 
другие восприняли ее как испытание, призванное 
утвердить в вере и не поддаваться унынию даже 
во время тяжелых испытаний. 

Попущение всем 
нам за грехи

Надежда, любовь 
и милосердие 

Главное событие ушедшего года  — пандемия коронави-
руса. Как должен христианин к этому относиться? В жиз-
ни человека, не говоря уже о более крупных общностях, 
случайностей происходить не может. Поэтому наступле-
ние эпидемии коронавируса заставляет нас задуматься 
о причинах происходящего. К сожалению, мы начинаем 
искать их где угодно, но не в себе.
Так что самые важные для нас вопросы сейчас звучат так: 
«Кто же мы? Кем мы являемся?» И эти вопросы должны 
прежде всего возникнуть у христиан, поскольку им от-
крыто Евангелие, которое является истинным путеводи-
телем в своей духовной жизни. Не являются ли они «пра-
вославными» язычниками? Это самое важное, что нужно 
понять относительно ушедшего года и себя самих. 
Задумываясь в наступившем году, хочется обратиться 
к одному эпизоду библейской истории, который имеет са-
мое непосредственное от-
ношение к временам сегод-
няшним. Речь идет о жите-
лях некогда богатого и про-
цветающего города Нине-
вии, которые разврати-
лись, достигнув высокого 
уровня достатка. И вот, Бог 
обращается к пророку 
Ионе: «Встань, иди в Нине-
вию, город великий, и про-
поведуй в нем, ибо злодеяния его дошли до Меня» (Иона. 
1:2). Господь предупреждает, что разрушит город, если не 
будет покаяния. Пророк Иона обличил жителей, и они по-
верили ему. Представляете, какая была картина? Нине-
вия находилась на территории современного Ирака. Там 
жаркий климат, а люди перестали есть и пить, осознав 
свои грехи. Властитель города снял с себя царские знаки 
и приказал всем ничего не есть, а просить у Бога проще-
ния и милосердия. Повсюду слышались стоны, плач. И Бог 
принял это покаяние людей, которое сопровождалось та-
ким отказом от еды и пищи. Город остался невредимым. 
Это библейское событие является не просто фактом исто-
рии, но открывает один из важнейших духовных законов 
человеческой жизни.
Если бы сегодня нашелся новый Иона, который смог бы 
призвать нас к всеобщему покаянию, то мы смогли бы из-
бавиться не только от коронавируса, но и от многих бед. 
Коронавирус — это предупреждение Божие за нашу 
негодную жизнь. И если бы, обратив внимание на себя 
и поняв, какие мы «христиане», покаялись, то уже не га-
дательно, но с полной надеждой могли бы сказать о том, 
каким будет 2021 год. Он, без сомнения, будет лучше. 
И дай Бог, чтобы было так!

Этот год внес очень существенные коррективы в планы: 
многочисленные мероприятия не состоялись из-за панде-
мии коронавируса, которая, к глубокому сожалению, 
продолжается. 
Мы в течение всего 2020 года жили верой в то, что сохра-
нятся жизни наших близких и наше собственное здоро-
вье, что пандемия закончится и постигнувшие нас испы-
тания завершатся. Мы жили надеждой на милосердие Бо-
жие, уповая на то, что Господь слышит наши молитвы, 
и продолжаем жить этой надеждой.
Этот год предоставил нам очень большие возможности 
для того, чтобы помогать ближним, оказавшимся в беде 
и в болезни. Это и помощь волонтеров, и труд врачей, ко-
торые на протяжении всего года проявляли подлинный 
героизм, и служение священников, приходивших в боль-
ницы, приезжавших на дом 
к престарелым людям, что-
бы их причащать.
В общем, этот год прошел 
не зря, и я хотел бы, чтобы 
три ключевых слова, три 
ключевые добродетели со-
хранились в наших сердцах 
и на предстоящий год — 
вера, надежда и любовь.
В течение последних меся-
цев Россия находится на четвертом месте по числу зараз-
ившихся коронавирусом, но если говорить о количестве 
смертей, то по этому показателю мы стоим на девятом ме-
сте. Это может свидетельствовать о том, что вирус при-
шел к нам несколько позже, чем в другие страны, а пото-
му явился уже в более ослабленном виде. Но так или ина-
че все могло быть гораздо хуже, если бы мы не оказались 
готовыми к встрече с этим вирусом, если бы наша систе-
ма здравоохранения оказалась не готова к этому и не на-
чалась бы вакцинация. Поэтому нам есть за что благода-
рить Бога, и будем надеяться, что следующий год станет 
более благополучным в эпидемическом плане для нашей 
страны.
Я рекомендую соблюдать все те меры, которые сейчас 
предписываются: носить маски, мыть руки, соблюдать со-
циальную дистанцию, не выходить из дома без особой не-
обходимости, работать в дистанционном режиме — там, 
где это возможно. Я считаю, что все эти меры существен-
но снижают риск заражения.
Если говорить о духовной стороне постигшего нас испы-
тания, то, я думаю, в нем нельзя не увидеть напоминание 
Бога о его присутствии в нашем мире и о том, что Он ожи-
дает от нас любви, милосердия, жизни по Его заповедям.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Уходящий год 
был богат на со-
бытия в жизни 
Русской право-
славной церкви, 
показав как ее 
сильные сторо-
ны, так и вскрыв 
существующие 
в ее недрах 
серьезные проб-
лемы. 

острая тема 

Поиск духовной вакцины
Ушедший год был непростым как для всех мирян, так и для Русской православной церкви. Почти каждый пятый клирик Московской городской епархии переболел 

коронавирусной инфекцией, были и горькие утраты. Но, помимо этого, церковь понесла от пандемии и нематериальные потери, а начало 2021 года ознаменовалось 
скандалами, связанными в том числе с именем схиигумена Сергия. В происходящем разбирался корреспондет «ВМ». 

как у них
Папа римский Франциск 
в честь Рождества, которое 
католический мир отмечает 
25 декабря, передал 
для бездомных Рима 4 тыся-
чи тестов на коронавирус-
ную инфекцию. В начале де-
кабря понтифик также даро-
вал прощение грехов всем, 
кто покаялся, но не может 
по уважительным причинам 

выйти из дома. Индульген-
ция распространяется 
на больных, пожилых и дру-
гих пострадавших от панде-
мии. Кроме этого, впервые 
в истории с традиционным 
посланием «К городу и ми-
ру» в честь Рождества папа 
римский обратился не с бал-
кона собора Святого Петра, 
а из одного из залов Апо-

стольского дворца в Ватика-
не в окружении немногих 
служащих и сотрудников 
специальных служб с со-
блюдением необходимой 
социальной дистанции и са-
нитарных мер. Понтифик 
призвал с пониманием отне-
стись ко всем противовирус-
ным мерам, предпринимае-
мым в мире. 

По поступившим в Московскую патриархию сведениям, пере-
болели коронавирусом в этом году или еще болеют 350 свя-
щеннослужителей приходов Москвы, а также 720 насельни-
ков и насельниц ставропигиальных обителей. Скончались 
от последствий коронавирусной инфекции 13 московских 
клириков и 24 насельника и насельницы ставропигий. 

кстати

Иоанникий на протяжении 
долгих лет внушал паломни-
кам, что возглавляет некий 
«Никольский скит», «Николь-
ский монастырь», или «Ни-
кольскую обитель». «В лич-
ном деле есть копия письма 
архиепископа Амвросия, на-
правленного Вам 15 января 
2003 года, в котором он вопро-
шает вас о совершенном Вами 
самовольном постриге. Вы же 
не остановились, продолжили 
постригать в монашество лю-
дей, невзирая ни на их семей-
ное положение, ни на духов-
ное устроение», — сказано 
в письме.

Единства нет, а оно нужно
Тем не менее поток паломни-
ков в Чихачево довольно ве-
лик. Как и к Сергию (Романо-
ву), так и к Иоанникию (Ефи-
менко) приезжали многочис-
ленные паломники со всей 
страны.
— В большинстве случаев это 
пожилые женщины, как при-

нято говорить, «трудной судь-
бы», пережившие неудачное 
замужество, развод, воспиты-
вавшие ребенка в одиноче-
стве, те, кто имел мужей-алко-
голиков, сыновей-наркома-
нов... Из-за тяжести жизнен-
ных проблем они ищут хоть 
какого-то успокоения в вере, 
а точнее — в специфическом 
религиозном мистицизме, ко-
торый связан с почитанием 
отдельных живых старцев, 
предметов, связанных с ними, 
и прочим. Это похоже на дет-
скую наивную веру в Деда Мо-
роза. Женщины эти готовы от-
давать последние копейки из 
своих и так небольших дохо-
дов, причем совершенно до-
бровольно: достаточно не-
скольких ободряющих слов 
или брошенной вскользь 
улыбки старца, поскольку 
в своей жизни паломницы не 
избалованы даже такими зна-
ками внимания. В среде таких 
же, как они, их собственная 
экзальтация как бы гальвани-

зируется, усиливается. Мно-
гие из них постоянно ездят 
к старцу, а потом рассказыва-
ют об этом другим. Так поток 
людской в Чихачево или 
к Сергию не прерывается, — 
поделился с «ВМ» практикую-
щий психотерапевт Виталий 
Колодинский. 
Несмотря на очевидную со 
стороны пагубность деятель-
ности лжепастырей Сергия 
и Иоанникия, как выясни-
лось, правильного священни-
ческого посвящения над ними 
нет, вопрос с ними решается 
достаточно долго. Изверже-
нию из сана Сергия предше-
ствовала многомесячная пе-
реписка с ним и неоднократ-
ные приглашения явиться на 
заседания церковного суда, 
которые им были проигнори-
рованы. Вероятно, столь же 
неторопливого процесса сто-
ит ждать и в случае с Иоанни-
кием. Следует добавить, что 
даже официальное признание 
Сергия лжепастырем отнюдь 
не снизило к нему доверия: 
в монастырь по-прежнему 
идет поток паломников, счи-
тающих себя православными 
и обозначающих принадлеж-
ность к Русской православной 
церкви Московского патриар-
хата, при этом демонстратив-
но игнорирующих распоря-
жения священноначалия. 

Извержение протодиакона
Наконец, под занавес уходя-
щего года был лишен духовно-
го сана заштатный протодиа-
кон Андрей Кураев — один из 
самых заметных православ-
ных медиадеятелей.
«Суд установил в заявлениях 
протодиакона Андрея Кураева 
признаки хулы на Церковь. 
В решении суда также гово-
рится о признаках клеветниче-
ской деятельности протодиа-
кона Андрея Кураева, в частно-
сти обвинениях Русской пра-
вославной церкви в «органи-
зации раскола», — сказано 
в решении епархиального 
суда Москвы.
Сам отец Андрей на заседание 
церковного суда не явился, 
а по итогам разбирательства 
опубликовал несколько про-
странных постов, которые по 
сути представляют собой 
апелляцию. Формально тако-
вая и была подана 12 января, 
о чем Кураев сообщил на сво-
ей странице в ЖЖ.
На момент публикации дан-
ного материала информации 
о рассмотрении апелляции 
еще не было. Но сам Андрей 
Кураев не прекратил публика-
ций в присущей ему провока-
тивной манере... 

17 июля 2020 года, Екатеринбург. Лишенный ныне церковного сана схиигумен Сергий (Романов) во время организованного 
им крестного хода в память о гибели семьи последнего российского императора Николая II 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анна Волкова, которая позирует в распустившихся бутонах вишни. Цветущее дерево можно встретить в Царицынских оран-
жереях. В конце прошлой недели комплекс вновь открыли для посетителей. Так что если вы соскучились по цветам и зелени, то самое время заглянуть туда. В парке 
круглый год созревают экзотические плоды и благоухают цветы — как и 200 лет назад. Первые оранжереи появились в Царицыне в 1740-х годах. А уже в конце века, 
во времена правления Екатерины II, количество растений достигло десяти тысяч. Моде на оранжереи поддались многие знатные люди. В XVIII–XIX веках было мод-
но зимой ставить на стол свежие цветы, а гостей угощать ягодами. Сегодня работники парка-музея ухаживают за цветами и деревьями так же, как и три века назад, 
по сохранившимся описям оранжерейного хозяйства. 

ДЕНЬ СТУДЕНТА ОТМЕТИЛИ 
В МОСКВЕ ➔ СТР. 4

Исход золотого 
теленка

Самый скандальный и «самый талант-
ливый» футболист России 29-летний 
форвард московского «Спартака» 
Александр Кокорин подписал трехлет-
ний контракт с известным итальян-
ским клубом «Фиорентина». Теперь 
и во Флоренции оценят не только сте-
пень его профессионального мастер-
ства, но и уровень скандальности. 
В сознании россиян Кокорин — бога-

тенький пижон, любитель выпивки, инициатор громких 
скандалов и уголовный преступник, получивший полто-
ра года колонии за участие в драках в центре Москвы. 
17 сентября 2019 года он вышел на свободу, затем из «Зе-
нита» его отдали в ФК «Сочи», оттуда он перешел в столич-
ный «Спартак», подписав трехлетний контракт с годовой 
зарплатой три миллиона долларов. По контракту с крас-
но-белыми он заколачивал бы в год более 225 миллионов 
рублей (более 18 «лимонов» в месяц). Тезка Кокорина, 
подпольный миллионер Корейко из романа «Золотой те-
ленок», всплеснул бы руками: как лег-
ко и вполне законно можно стать мил-
лионером в современной России, сидя 
на скамейке запасных «Спартака»! 
За неполные полгода Кокорин провел 
за красно-белых всего 10 матчей, за-
бил два гола. Остальное время восста-
навливался от травм, а в декабре рва-
нул отдыхать на Мальдивы, хотя руко-
водство клуба было против поездки.
Пока боссы «Спартака» раздумывали, 
как выгоднее расстаться с «золотым те-
ленком» нашего футбола и вернуть по-
траченные деньги, в офис клуба позво-
нили менеджеры «Фиорентины» 
с предложением приобрести Кокори-
на. А фокус в том, что устоявшееся мнение россиян о Коко-
рине для итальянских футбольных спецов не довод. Они-то 
как раз высокого мнения о его таланте игрока — и Фабио 
Капелло, работавший с Кокориным в сборной России, 
и Роберто Манчини, тренировавший форварда в «Зените». 
Но главное — тренер «Фиорентины» Пранделли хочет ви-
деть Кокорина в своей команде. Цена вопроса — порядка 
пяти миллионов долларов, невеликие деньги по меркам 
большого итальянского футбола. Так что по новому кон-
тракту Кокорин будет зарабатывать в «Фиорентине» около 
двух миллионов евро в год. Очень приятная бухгалтерия 
для футболиста, который вполне мог бы до сих пор хлебать 
тюремную баланду... Да, времена изменились. Живем не 
в СССР, где Эдуарда Стрельцова больше четырех лет держа-
ли на зоне. Да и немыслим был тогда переход советского 
футболиста в иностранный клуб. Помните, у Высоцкого: 
«Но недаром клуб «Фиорентины» предлагал мильон за Бы-
шовца»? За Кокорина дали пять! «С таким счастьем — 
и на свободе!» — восхитился бы Бендер. 
Ну а вдруг Кокорин возьмется за границей за ум и станет 
круче Криштиану Роналду? Всякое в жизни бывает. Да вот 
только от своей натуры не спрятаться, даже примерив до-
рогой итальянский «сапог»... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУСЛАН 
КАРМАНОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Студенты все 
чаще недовольны 
качеством обучения.
И как вам?

ВЛАДИСЛАВ БЕЛЫЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ТИПИЧНЫЙ АБИТУРИЕНТ 

Анонимные отзывы — мы их 
еще называем «сливы» — по-
сылают не только студенты. 
Мнения приходят и от родите-
лей, и от сотрудников вузов, 
которые видят работу универ-
ситета изнутри. При составле-
нии рейтинга мы учитываем 
то, насколько студенты до-
вольны предоставляемыми 
услугами, а не, например, ко-
личество преподающих док-
торов и профессоров наук. Но 
не нужно недооценивать сту-
дентов. Им правда важен 
и учебный план, и сколько 
времени уделяется профиль-
ным дисциплинам, и профес-
сорско-преподавательский 
состав. В этом году мы получи-
ли почти 79 тысяч оценок, по 
которым и строился рейтинг. 
К сожалению, накруток мно-
го. Но наш алгоритм выявляет 
такие оценки и убирает их. 
Самое интересное, что на-
круткой занимаются даже те 
вузы, у которых и так много 
положительных оценок. В Мо-
скве и области за последние 
четыре года снизилось коли-
чество положительных отзы-
вов с 47,6 процента до 38,2. 
Отрицательные, наоборот, 
увеличились с 31,2 процента 
до 45,9. Единственный тип ву-
зов, где обнаружился рост до-
вольных студентов, — это пе-
дагогические. Но если смо-
треть на картину в целом, то 
там хуже всего обстоят дела, 

и сейчас более 61 процента 
студентов недовольны обра-
зовательными услугами. 

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ 
НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ 
РОССИИ

У нас в каждом вузе, который 
относится к Министерству об-
разования, есть первичная 
профсоюзная организация. 
Непосредственно к ним с се-
рьезными жалобами не обра-
щались. Но тем не менее 
я могу согласиться, что за по-
следние пять-семь лет студен-
ты стали другим. Их теперь 
больше интересует качество 
образования. Если раньше ра-
бота нашего профсоюза сво-
дилась к минимуму, то сейчас 
разбираются и проблемы 
учебного процесса, и вопросы 
по проживанию в общежити-
ях, и качество столовой, и по 
охране труда проходят обсуж-
дения. Я связываю это с тем, 
что у нас появилось такое сло-
восочетание, как «образова-
тельная услуга». И теперь сту-
дент, поступающий в вуз, пре-
вращается в получателя услуг, 
и он заинтересован в их каче-
стве. Хорошо, что учащихся 
волнуют эти проблемы. Если 
раньше позицией большин-
ства было «я прихожу в вуз за 
«корочкой», чтобы потом ра-
ботать», то сейчас это превра-
тилось в «я прихожу в вуз, что-
бы получить качественное об-
разование».

За последние пять лет число недовольных своими вузами студентов увеличивается 
каждый год. Такие данные предоставили организаторы проекта для поступающих 
«Типичный абитуриент» по результатам ежегодного исследования, которое основа-
но на отзывах студентов, родителей и сотрудников вузов. 

вопрос дня

Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ЮРИЙ НАКОНЕЧНЫЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
РОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА СТУДЕНТОВ

Это вполне ожидаемый ре-
зультат. Студенты вообще та-
кие люди, которые редко на 
что-то обижаются и жалуют-
ся, тем более на высшие учеб-
ные заведения. 
Если уж они проявляют недо-
вольство, значит, качество об-
разования у нас достигает 
исторического минимума. 
И вот почему: у нас уходят 
многие известнейшие препо-
даватели и педагоги, которые 
с советской эпохи гремели на 
всю страну. Им на смену при-
ходят преподаватели, чей уро-
вень оставляет желать лучше-
го. Но, как говорится, спасибо 
что хоть кто-то приходит. 
А пандемия и дистанционное 
образование также приложи-
ли к этому свою руку и ухуд-
шили ситуацию. Особенно от 
коронавируса пострадали 
вузы и начальная школа. 

ВЛАДИМИР СОБКИН
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИОЛОГИИ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Это нормально. Оценки каче-
ства образования очень субъ-
ективны. Человек оставляет 
отзыв, исходя из собственных 
ожиданий: кому-то нужен 
просто диплом, а кто-то прав-
да заинтересован в будущей 
профессии. И нередко, посту-
пая в топ-вузы с хорошими 
рейтингами, можно разоча-
роваться. 

Консультация
Стресс на работе: 
как справиться

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
27 января, 10:00, бесплатно
Участникам расскажут, как 
справиться с тревогой, которая 
часто возникает, в том числе 
на работе, из-за большой 
психологической, эмоциональ-
ной и физической нагрузки. 
Они получат советы, как вернуть 
себе спокойствие и уверен-
ность, найти способ выбраться 
из сложной ситуации.

Онлайн-встреча
Америка-2021: 
что ее ждет
https://afi sha.timepad.ru/
event/1527098
27 января, 18:30, бесплатно
Вопросы, какой будет внешняя 
и внутренняя политика США 
при новом президенте Джо 
Байдене, переживают ли Штаты 
кризис, проанализирует стар-
ший научный сотрудник Центра 
перспективных американских 
исследований ИМИ МГИМО 
Максим Сучков. 

Онлайн-конференция
Стратегия лидерства 
и личный бренд
https://afi sha.timepad.ru/
event/1534271
27 января, 19:00, бесплатно
Мероприятие пройдет в форма-
те «менторская гостиная», экс-
перты поделятся своим опытом 
наставничества, расскажут, как 
победить страх, если вам пред-
ложили ответственную долж-
ность. Также они расскажут, 
как развить в себе лидерские 
качества, чтобы добиться успе-
ха. Мероприятие ориентировано 
на женскую аудиторию. 

Вебинар
Защита облачных сред
https://afi sha.timepad.ru/
event/1519498
27 января, 11:00, бесплатно
Большинство из нас время 
от времени или постоянно 
хранит файлы в облачном 
хранилище. Какие существуют 
риски при использовании 
частных и общедоступных 
«облаков», объяснят эксперты. 
Специалисты дадут рекоменда-
ции по минимизации рисков, 
расскажут о способах защиты, 
особенностях законодательства.

деловая афишаУчастники выставки-форума 
покажут уникальность страны
Более тридцати мастеров 
кисти и резца предложат 
сегодня москвичам полюбо-
ваться своими работами 
в Гостином Дворе. 

Цель этой выставки — пока-
зать Россию как страну уни-
кальных возможностей, кото-
рая непрерывно развивается 
и бережно хранит традиции 
многонационального народа, 
многообразие культуры и на-
родного искусства. Москви-
чам и гостям столицы будут 
представлены более 30 фото- 
и арт-проектов: живопись, 
скульптура, архитектура, де-
коративно-прикладное искус-
ство, народные художествен-
ные промыслы, ювелирное 
и православное искусство, ан-
тиквариат. 
Праздничные мероприятия 
и презентации проектов по-
священы целому ряду юби-
лейных дат и знаковых собы-
тий нашей страны. К примеру, 
здесь пройдет презентация 
проекта Фонда развития худо-
жественной промышленно-
сти и ювелирного искусства 
«Триумф российской художе-
ственной промышленности 
и ювелирных фирм на Всерос-
сийских и Всемирных выстав-
ках XIX начала XX веков», по-
священного 300-летию Рос-
сийской империи. 
Состоится также открытие со-
вместного проекта этого же 
фонда с Торжокскими золо-
тошвейными мастерскими 
«Кокошник — национальный 
символ России». 
Впервые на выставке будет 
представлен фотопроект Ан-
дрея Бронникова, посвящен-
ный строительству главного 
храма Вооруженных сил 
в парке «Патриот», и создан-
ные знаменитыми художни-
ками работы, посвященные 
75-летию Победы — выставка 
«Штрихи Победы в лицах». 
В рамках празднования в этом 
году 60-летия полета Ю. А. Га-
гарина в космос на выставку 
будет привезен кубок Гагари-
на — главный трофей Конти-
нентальной хоккейной лиги — 
автора-ювелира Владимира 
Майзеля. 
Во все дни выставки-форума 
«Уникальная Россия» запла-
нирована активная деловая 
и культурная программа. 

Свои творческие проекты 
представят Академия акваре-
ли и изящных искусств Сергея 
Андрияки, Московская госу-
дарственная художественно-
промышленная академия 
имени С. Г. Строганова, Рус-
ское географическое обще-

ство и другие. Также на фору-
ме представлены такие выста-
вочные проекты, как «Право-
славная выставка», посвящен-
ная 800-летию со дня рожде-
ния благоверного князя Алек-
сандра Невского. Здесь мож-
но будет впервые увидеть про-
екты памятников князю Алек-
сандру Невскому, посвящен-
ных 800-летию со дня его рож-
дения. 
На выставке «Штрихи Победы 
в лицах» будут представлены 
работы, посвященные 75-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне. А скульптор 
Салават Щербаков и Союз го-
родов воинской славы Рос-
сии представит скульптурные 
работы, посвященные герои-
ческому прошлому нашей 
страны. 
Выставка-форум в Гостином 
Дворе будет работать с 28 ян-
варя по 14 февраля. 
АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
a.sidorov@vm.ru

Вчера 10:25 Московский художник Валерий Сапонов 
готовится к открытию выставки «Уникальная Россия»

Первая неделя этой вы-
ставки будет представле-
на обсуждению уникаль-
ности России как страны 
и как цивилизации. Вто-
рая неделя представлена 
социальными программа-
ми и проектами россий-
ских корпораций и неком-
мерческих организаций. 
Третья неделя — показ 
мод российских моделье-
ров и концертная про-
грамма о России. 

справка

Финансовые 
услуги

Юридические услуги Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Выдаем займы. Т. (903) 618-21-22 
«МФК Займиго», № 79 в СРО «МиР»

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Книги, посуда. Т. (985) 275-43-33

Букинист купит книгу до 1927 г. 
за 50 000 руб. Журналы и детские 
книги до 1945 г. Архивы, автогра-
фы, плакаты. Бесплатно оценю би-
блиотеку. Куплю дорого антиква-
риат, серебро, картины, иконы, 
фарфор, игрушки, бронзу, знаки 
и др. Т. (925) 795-57-97
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